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Устроить цену
В России появится единое тарифное законодательство

Мария Перевощикова, Валерий Воронов

В России появится единое тарифное 
законодательство. Оно будет рас-

пространяться на такие сферы, как ЖКХ, 
электроэнергетика, газоснабжение, связь 
и железнодорожный транспорт. Подго-
товленная ФАС первая в России концеп-
ция долгосрочного тарифного регулиро-
вания уже утверждена правительством 
(есть у «Известий»). Для её реализации бу-
дет сформирована законодательная база, 
основой которой станет единый тариф-
ный закон. Цель концепции — создание 
единых принципов формирования дол-
госрочных цен на услуги в отраслях ми-
нимум на три года, защита интересов 
потребителей и обеспечение надёжно-
го функционирования инфраструктуры, 
сообщили «Известиям» в антимонополь-
ной службе. Бизнес в целом поддержи-
вает изменения, отмечая, что принятие 
концепции — верный шаг на пути к обе-
спечению стабильного тарифного регу-
лирования в стране.

Рост тарифов в России сегодня ре-
гулируется государством в пределах 
инфляции — не выше 4%. При этом су-
ществует неравномерность и разбалан-
сировка в разных сферах, которая соз-
даёт серьёзные противоречия между 
регулирующими органами, ресурсос-
набжающими организациями (РСО) и по-
требителями. Дисбалансы обусловлены 
объективными причинами, но также свя-
заны с действующими исключениями 
для организаций и отраслей.

Ещё в 2019 году в ФАС отмечали: не-
разбериха приводит к тому, что, напри-
мер, для водоканалов тарифы в одном 
регионе отличаются в 54 раза, а разрыв 
в расценках между компаниями, где ра-
бота идёт по схожим технологиям, — в во-
семь раз. Подобная ситуация и в тепло-
энергетике.

В конце июня первый вице-премьер 
Андрей Белоусов утвердил концепцию 
внедрения механизмов тарифообразо-

вания для организаций на долгосрочный 
период. Её подготовила ФАС, сообщили 
«Известиям» в антимонопольной службе.

Для реализации предусмотренных 
документом принципов регулирова-
ния будет сформирована законода-
тельная база, её основой станет приня-
тие единого тарифного закона. В числе 

прочего в нём будут закреплены права 
и ответственность потребителей и ре-
сурсоснабжающих компаний при фор-
мировании тарифов и их применении 
на практике, рассказали «Известиям» 
в ФАС. Также в законе пропишут общие 
для всех сфер принципы регулирования, 
единый понятийный аппарат и методо-

логию. Единый тарифный закон сейчас 
дорабатывается.

Документ станет своеобразной кон-
ституцией — встанет во главу угла тариф-
ного регулирования, отметили в антимо-
нопольной службе. Там добавили, что все 
положения концепции в один закон уме-
стить невозможно, поэтому параллель-

но готовятся изменения в существую-
щие правительственные постановления, 
акты, отраслевые законы.

Концепция предполагает запрет 
на корректировку тарифов и параме-
тров регулирования деятельности ор-
ганизаций в течение мини-
мум трёх лет. 

По коду дела
Количество кибератак на критическую 
инфраструктуру РФ выросло на 150%

Анна Урманцева

К оличество кибератак на критиче-
скую инфраструктуру в России уве-

личилось почти в 2,5 раза, зафикси-
ровали аналитики по итогам первого 
полугодия 2021-го в сравнении с тем 
же периодом 2020-го. Об этом сказано 
в исследовании, которое провели спе-
циалисты подведомственного Роском-
надзору Научно-технического центра 
Главного радиочастотного центра (НТЦ 
ГРЧЦ). Речь об атаках на объекты про-
мышленности, госорганы, исследо-
вательские компании, пояснили в ор-

ганизации. Вероятно, в дальнейшем 
количество инцидентов продолжит 
расти, в том числе из-за дистанцион-
ной работы, ожидают эксперты.

Специалисты центра (предприя-
тие подведомственно Роскомнадзо-
ру) провели исследование кибера-
так на критическую инфраструктуру 
России и мира. По их данным, количе-
ство таких инцидентов за первое по-
лугодие 2021-го выросло почти на 150% 
по сравнению с 2020-м. В прошлом году 
показатель тоже рос, но более умерен-
но — на 40% относительно 
уровня с 2019-го.

Системный блок
Банки запустят технологию по борьбе  
со звонками мошенников

Мария Колобова

Ф инансовые организации плани-
руют запустить пилотный проект 

системы учёта и анализа телефонно-
го мошенничества (СУАТМ), сообщил 
«Известиям» вице-президент Ассоци-
ации банков России (АБР) Алексей Во-
йлуков. Сервис позволит мониторить 
маршрут звонков, выявить недобро-
совестных операторов связи и эф-
фективнее отслеживать мошенников. 
Крупнейшие банки поддержали запуск 
СУАТМ, её пилот может стартовать уже 
в конце 2021-го или начале 2022 года. 
Однако для полноценной работы по-
требуется менять законодательство.

Система учёта и анализа телефон-
ного мошенничества будет отслежи-
вать маршрут звонков и сможет найти 
недобросовестных операторов, ко-
торые обслуживают злоумышленни-
ков, рассказали «Известиям» в банке 
«Тинькофф», предложившем внедрить 
такой сервис. Ассоциация банков Рос-
сии сначала планирует запустить пи-
лот по использованию СУАТМ, а затем 
представить модель её работы кон-
тролирующим ведомствам с пред-
ложениями по изменению законода-
тельства.

Нововведения потребуются для 
обеспечения эффективной работы 
этой системы, чтобы она действова-
ла не только в формате информирова-
ния, уверен вице-президент АБР Алек-
сей Войлуков. По его мнению, сейчас 

законодательство полноценно не ори-
ентировано на пресечение телефон-
ного мошенничества. Кроме того, го-
товую технологию необходимо будет 
запустить на площадке надзорного ве-
домства — например, МВД или Роском-
надзора, чтобы улучшить реагирова-
ние на атаки злоумышленников.

На базе ассоциации планируется 
создать межведомственную группу 
для взаимодействия по борьбе с мо-
шенничеством, куда войдут предста-
вители регуляторов и рынка, расска-
зал Алексей Войлуков. После этого 
потребуется примерно месяц, что-
бы протестировать пилотный проект 
СУАТМ и получить первые результа-
ты, считают в пресс-службе 
«Тинькофф». 

«Коронавирусу невыгодно 
нас убивать»
Главный инфекционист Минздрава Владимир 
Чуланов — о том, как и почему изменятся 
рекомендации по лечению COVID-19

Валерия Нодельман

В 12-й версии временных методиче-
ских рекомендаций Минздрава по-

явятся новые подходы к лечению ко-
ронавируса. Экспертное сообщество 
рекомендует начинать его раньше. Не-
которые препараты, применявшиеся 
до сих пор только в стационаре, пред-
ложат использовать в амбулаторной 
практике или на этапе дневного ста-
ционара. А в больницах раньше будут 
начинать предупреждение избыточ-
ного воспаления. Об этом в интервью 
«Известиям» рассказал главный спе-
циалист Минздрава РФ по инфекци-
онным заболеваниям, замдиректора 
Национального медицинского иссле-
довательского центра фтизиопульмо-
нологии и инфекционных заболева-
ний Владимир Чуланов. Сейчас в группе 
опасных четыре варианта коронавиру-
са, но не исключено появление новых 
штаммов, которые будут быстрее рас-
пространяться, чем «сородичи». Виру-
су «выгоднее» быть более заразным, 
чем смертельным, отметил собесед-
ник «Известий». А также объяснил, по-
чему не надо настраивать вакцины 
на уже циркулирующие варианты ви-
руса и что может означать сильная ре-
акция на прививку.

Эпидемии коронавируса уже полто-
ра года. Что мы сейчас знаем о нём 
наверняка, что — предположительно, 
а чего пока не знаем совсем?

Полтора года для вируса срок, с од-
ной стороны, маленький, а с другой 
стороны, огромный, потому что ви-
русы эволюционируют очень быстро 
и в процессе размножения в каждом 
новом варианте появляется много 
мутаций. Из всех новых вариантов 
выживают те, которые оказывают-
ся наилучшим образом приспособле-
ны к внешним условиям. Так появи-
лись вирусы «альфа», «бета», «гамма» 
и «дельта».

Мы уже достоверно знаем, что 
этот вирус представляет серьёз-
ную опасность. Уровень летальности 
от COVID-19 в десятки раз выше, чем 
от гриппа. В мире уже умерли от этой 
болезни более 4 млн человек. Кроме 
того, для COVID-19 характерны от-
сроченные осложнения, с которыми 
мы всё чаще сталкиваемся. Миф о том, 
что это безопасный вирус, 
нужно развеять.

В НОМЕРЕ 

9 770233 435009 10128>

« РОСТУ ЧИС-
ЛА ТЕЛЕФОН-
НЫХ МОШЕН-

НИЧЕСТВ СПОСОБСТВУЮТ 
УВЕЛИЧЕНИЕ КОЛИЧЕ-
СТВА УТЕЧЕК БАЗ ДАННЫХ 
С КОНТАКТАМИ КЛИЕН-
ТОВ, РАЗВИТИЕ ЦИФРО-
ВЫХ СЕРВИСОВ И СОЦИ-
АЛЬНЫХ МЕДИА

АН
ДР

ЕЙ
 С

АМ
СО

НО
В 

I Т
АС

С

Ал
ек

са
нд

р 
Ка

за
ко

в 
| «

И
зв

ес
ти

я»

Второй в Рим
Италия стала  
двукратным  
обладателем  
Кубка Европы



02 izvestia_ru +izvestiaruizvestiaizvestia.ru
Известия
Понедельник, 12 июля 2021

Горячий стан
Москва не считает талибов угрозой

Эльнар Байназаров, Мария Васильева

У грозы со стороны талибов Таджи-
кистану, РФ или ОДКБ сейчас не су-

ществует. Об этом по итогам перегово-
ров с делегацией группировки в Москве 
«Известиям» заявил спецпредставитель 
президента России по Афганистану За-
мир Кабулов. 9 июля стало известно, что 
запрещённое в РФ движение «Талибан» 
вплотную подошло ко второму крупней-
шему городу Афганистана Кандагару 
и ведёт усиленные обстрелы его районов. 
Падение южной столицы ещё не озна-
чает, что талибы быстро продвинутся 
к хорошо укреплённому Кабулу, счита-
ют опрошенные «Известиями» экспер-
ты. Они уверены: Россия вмешиваться 
в гражданскую войну в исламской респу-
блике не станет, поддержка ограничит-
ся военной помощью афганскому пра-
вительству и укреплением пограничных 
войск в Таджикистане.

«Талибан» контролирует уже свыше 
85% Афганистана, или 174 уезда из 398, 
заявили представители политбюро 
движения на пресс-конференции в Мо-
скве. Данные группировки подтверж-
дает и вашингтонский аналитический 
центр FDD: по его информации, тали-
бы контролируют уже 204 из 398 окру-
гов страны, ещё в 123 округах идут бои.

В пятницу, 9 июля, «Талибан» атако-
вал Кандагар, столицу одноимённой 
провинции на юге Афганистана. Мест-
ный портал TOLO News сообщил: груп-
пировка продолжает прямые обстре-
лы пригородов, однако сам населённый 
пункт, как уточнили в пресс-службе по-
лиции региона, остаётся под контролем 
официальных властей.

Талибы контролируют свыше 70% 
афганской госграницы, в том числе 
оба КПП с Таджикистаном и Узбеки-
станом. 8 июля «Талибан» поднял свой 
флаг на «мосту дружбы» на афгано-тад-
жикской границе. В тот же день движе-
ние взяло под свой контроль переходы 
«Ислам-Кала» и «Тургунди» на границе 
с Ираном в провинции Герат.

Москва обеспокоена возможностью 
переноса военных действий в Таджи-
кистан, заявил 9 июля глава МИД РФ 
Сергей Лавров. Но уточнил: пока насту-
пление происходит на территории Аф-
ганистана, Россия не собирается «при-
нимать никаких мер, кроме повторения 
наших настойчивых призывов к тому, 
чтобы политический процесс, который 
все афганцы на словах поддержали, был 
начат как можно скорее».

Как заявил «Известиям» Замир Ка-
булов, принимавший участие в перего-
ворах с талибами в Москве 8 и 9 июля, 
угрозы для России или её союзников 

продвижение группировки в Афгани-
стане пока не представляет.

— Мы дали заявление на сайте МИДа 
по консультациям с талибами. Во-
прос по размещению военных идёт 
не ко мне — это к ОДКБ, но такой угрозы 
(для РФ и ОДКБ) не существует, — под-
черкнул дипломат.

Как следует из упомянутого сообще-
ния МИД РФ, Москва призвала группи-
ровку не допустить распространения 
эскалации за пределы Афганистана. 
«От талибов были получены заверения 
в отношении ненарушения группиров-
кой границ государств Центральной 
Азии, а также гарантии безопасности 
дипломатических и консульских мис-
сий иностранных государств на терри-
тории Афганистана», — говорится в со-
общении.

Там также отметили, что движение 
выразило «твёрдую решимость» бо-
роться с угрозой ИГИЛ (организация 
запрещена в РФ) в Афганистане и «ис-
коренять наркопроизводство на терри-
тории страны после прекращения граж-
данской войны».

В конце июня The Wall Street Journal 
со ссылкой на доклад разведсообще-
ства США сообщила, что правительство 
Афганистана и его столица Кабул мо-
гут пасть в течение 6–12 месяцев после 
вывода американских войск. Пессими-
стичный прогноз для кабинета прези-
дента Ашрафа Гани, похоже, сбывается: 
талибы меняют свою тактику продви-
жения в сельской местности и готовят-
ся перейти к следующему этапу — захва-
ту крупных городов.

С мая по июль, как пояснил эксперт 
FDD Билл Роджио, группировка кон-
центрировалась на том, чтобы овладеть 

сельскими районами севера и северо-
запада страны, при этом она не реша-
лась брать центры провинций. Это по-
зволило ей в короткие сроки подчинить 
большую территорию и фактически 
подготовиться к осаде крупных городов.

Столицы провинций по-прежнему 
под контролем правительства. Однако 
7 июля «Талибан» совершил нападение 
на первый провинциальный центр Ка-
лайи-Нау в западной провинции Бадгис. 
Позднее в МВД республики уточнили: 
город был очищен от боевиков группи-
ровки и находится под контролем пра-
вительственных войск.

Но, судя по динамике продвиже-
ния талибов, это ненадолго. Только 
с начала июля группировка захватила 
38 районов, или 10% всей территории ис-
ламской республики. Правительство 
страны полностью контролирует лишь 
70 округов, следует из данных FDD.

«Талибан» также перекрывает эконо-
мическую подпитку Кабула. На 9 июля 
движение контролирует три из восьми 
«сухих портов» Афганистана, в том числе 
два на границе с Ираном и один на гра-
нице с Узбекистаном. Ситуация меня-
ется — в основном в пользу боевиков — 
каждые сутки.

Один такой «сухой порт», через ко-
торый идёт транзит и продажа грузов, 
доставляемых морским путём, генери-
рует свыше $20 млн в месяц, сообщает 
TOLO News.

В субботу, 10 июля, талибы вновь по-
пытались взять город Калайи-Нау. По за-
явлению губернатора провинции Бад-
гис Хесамуддина Шамса, столкновения 
между силами безопасности и группи-
ровкой продолжались до утра воскресе-
нья. Но город остался под контролем вла-

Пожарный просчёт
Сгоревшие на Урале деревни месяц жили в кольце огня

Новости  

Устроить цену
A Срок может быть увеличен 

по заявкам органов регули-
рования или компаний, отметили в ФАС.

Также в числе изменений — сохра-
нение РСО всей дополнительной при-
были (экономии) на инвестиционные 
мероприятия. Сегодня сэкономленные 
средства вычитаются из тарифов на сле-
дующий год — у компаний нет стимула 
для оптимизации, получаются тариф-
ные «качели», уточнили в антимоно-
польной службе. Для внедрения этих 
изменений, например, нужно внести 
поправки в правительственные поста-
новления об основах ценообразования 
в каждой из сфер.

В планах также выстраивание сис-
темы мер господдержки регулируе-
мых отраслей экономики (в том числе 
посредством разработки нацпроектов), 
снижение барьеров для доступа на эти 
рынки новых участников, установление 
экономически обоснованных тарифов, 
в том числе с применением эталонного 
принципа их формирования, и создание 
единой тарифной платформы.

В ФАС добавили, что концепция 
предусматривает гарантии возврата ин-
вестиций, стимулы для модернизации 
объектов коммунальной инфраструк-
туры, а также защищённость населе-
ния от необоснованного роста тарифов.

Её применение поможет усилить ин-
вестиционную привлекательность от-
расли и повысить прозрачность бизне-
са, считает заместитель гендиректора 
«Российских коммунальных систем» 
Григорий Терян.

При реализации концепции важен 
комплексный подход — нужно учесть 
позиции как отраслевого сообщества, 
так и регуляторов, считают в генериру-
ющей компании «Квадра». Там добави-
ли, что принятие документа — верный 
шаг на пути к обеспечению стабильно-
го тарифного регулирования в стране.

ФАС уже пыталась прийти к едино-
образию тарифообразования в сфере 
ЖКХ, но прошлая попытка наткнулась 
на сопротивление участников отрасли, 
напомнил эксперт тематической пло-
щадки ОНФ «Жильё и городская среда» 
Павел Склянчук. Бизнес опасался усред-
нения тарифов, которые не учитывали 
бы специфику регионов — географию, 
экономику, плотность населения и так 
далее. Но сегодняшняя система тари-
фообразования непонятна потребите-
лям — например, почему стоимость элек-

троэнергии в соседних городах одного 
субъекта отличается в разы, указал он.

— Движение к экономически обосно-
ванным тарифам — единственно пра-
вильный вектор, позволяющий уйти 
от высокого износа коммунальных се-
тей. Расходы организаций могут быть 
разделены — постоянные подсчитаны 
и долгосрочно спрогнозированы, а пе-
ременные различаться, — считает Па-
вел Склянчук.

Но концепция может усложнить дей-
ствующую систему тарифного регули-
рования для компаний и потребителей, 
а также привести к снижению ранее до-
стигнутых результатов в этой сфере 
из-за разработки дополнительных под-
законных актов и новых нормативных до-
кументов, опасаются в «Т-Плюс». Обсуж-
дение проекта единого тарифного закона 
ведётся уже около пяти лет, его основной 
недостаток заключается в компиляции 
действующих норм, а новые шаги вперёд 
в тарифном регулировании не предлага-
лись, отметили в ассоциации «Сообще-
ство потребителей энергии».

В «РТ-Инвест» «Известиям» сказали, 
что поддерживают утверждённую пра-
вительством концепцию долгосрочно-
го регулирования. В компании счита-
ют, что ФАС проделала своевременную 
работу для обеспечения прозрачности 
тарифов, что благоприятно повлияет 
на инвестиционную привлекательность 
инфраструктурных проектов в комму-
нальных и энергетических отраслях.

В Ассоциации гарантирующих по-
ставщиков и энергосбытовых компаний 
отметили, что для введения эталонных 
тарифов регулятору стоит предусмо-
треть переходный период, поскольку 
стартовые условия у компаний очень 
различаются. Это позволит нивелиро-
вать риски резкого роста регулируемых 
тарифов, полагают там.

А в ассоциации «Совет производите-
лей энергии» высказали опасение, что 
внедрение эталонного регулирования 
в качестве приоритетного метода в сжа-
тые сроки не позволит выполнить ана-
лиз экономических последствий для 
РСО и потребителей. Это в перспекти-
ве может привести к убыткам компаний.

В ФАС отметили, что до внедрения 
нового регулирования будут проведе-
ны всесторонний анализ вопроса и об-
суждения с отраслевым сообществом 
в рамках экспертных советов антимо-
нопольной службы.

Коалицедейство
Как в Молдавии прошли досрочные парламентские выборы

Любовь Лежнева

Основными конкурентами на до-
срочных парламентских выборах 

в Молдавии стали прозападная Партия 
действия и солидарности (ПДС) прези-
дента Майи Санду и пророссийский 
блок коммунистов и социалистов Вла-
димира Воронина и бывшего главы го-
сударства Игоря Додона. Однако судь-
ба страны будет во многом зависеть 
от формирования коалиций с менее 
влиятельными политическими сила-
ми, считают опрошенные «Известиями» 
эксперты. Разворот Кишинёва в сторо-
ну Запада и обострение ситуации во-
круг Приднестровья вполне вероятны, 
поэтому Москве стоит чётко обозначить 
свои интересы в регионе — прежде все-
го по защите прав русскоязычного на-
селения, отметили политологи.

Досрочные парламентские выборы 
в Молдавии стали следствием прези-
дентских. Законодательная ветвь вла-
сти сформировалась ещё в 2019 году 
и должна была прослужить четы-
ре года. Однако спокойному течению 
событий помешала избранная в 2020-
м главой государства Майя Санду. Ос-
нованная ею проевропейская Партия 
действия и солидарности занима-
ла лишь 15, из 101 места в парламен-
те, в то время как социалисты экс-
президента Игоря Додона — 37. Вскоре 
после инаугурации Майя Санду доби-
лась отставки председателя прави-
тельства Иона Кику, пользовавшего-
ся поддержкой её оппонентов. Затем 
она заблокировала назначение ново-
го кабмина и подписала указ о роспу-
ске парламента.

В выборах в парламент захотели уча-
ствовать более 20 политических фор-
мирований, но было очевидно — шанс 
на успех далеко не у всех. Для повыше-
ния вероятности победы коммунисты 
во главе с Владимиром Ворониным 
и поддерживающие Игоря Додона со-
циалисты создали избирательный блок, 
который и стал основным конкурентом 
ПДС. Согласно закону, для прохожде-
ния в парламент блокам необходимо на-
брать 7%, партиям — 5%.

После подсчёта около половины 
голосов ПДС выбилась вперёд, на-
брав 45,3%, на втором месте располо-
жился блок коммунистов и социали-
стов с 31,9%. Также проходной барьер 
преодолевает партия «Шор» — 8,1%. 
По предварительным данным ЦИК, 
за весь день проголосовать решили 
около 48% избирателей. Что касается 
планов на будущее Молдавии, сторон-
ники пропрезидентской ПДС выступа-
ют за интеграцию страны в Евросоюз 

и обещают бороться с «коррупционе-
рами и ворами» — так они окрестили 
своих оппонентов. Блок коммунистов 
и социалистов заявляет об укрепле-
нии нейтралитета Кишинёва на меж-
дународной арене при равномерном 
сотрудничестве как с западными стра-
нами, так и с Россией.

В преддверии выборов молдавская 
полиция готовилась к возможным про-
вокациям на участках, расположенных 
на правом берегу Днестра для граждан 
непризнанного Приднестровья. Там 
местные жители традиционно поддер-
живают партии, призывающие укре-
плять отношения с Москвой, и на про-
шлогодних президентских выборах 
дело дошло до столкновений. Но на-
кануне голосования не было спокойно 
в самом Кишинёве: сторонники блока 
коммунистов и социалистов протесто-
вали в центре города против сокраще-
ния с 41 до 12 количества избиратель-
ных участков в Тирасполе. В итоге 
высшая судебная палата Молдавии 
отклонила соответствующее поста-
новление.

Тем не менее в справедливость вы-
боров ещё до начала их проведения 
уже не верили в Москве. Официаль-
ный представитель МИД РФ Мария 
Захарова заявила, что предвыборная 
кампания в Молдавии сопровожда-
лась беспрецедентным вмешатель-
ством США и ЕС.

Несмотря на опасения, голосование 
на досрочных выборах, как утвержда-
ют замглавы Генерального комиссари-
ата полиции Молдавии Марин Макси-
ан и наблюдатели от МПА СНГ, прошло 
в спокойной обстановке и без серьёз-
ных нарушений. Для признания итогов 
на участки должно было прийти более 
трети избирателей, и к середине дня 
явка уже достигла нужного показателя.

О намерении строить хорошие от-
ношения со всеми странами, в том чис-
ле и с Россией, накануне заявлял лидер 
ПДС Игорь Гросу. Однако в Госдуме ста-
вят подобные утверждения под сомне-
ние. Майя Санду и её сторонники чёт-
ко ориентированы на Запад, несмотря 
на то что часть населения не разделяет 
эту позицию, заявил «Известиям» пер-
вый зампред комитета Госдумы по меж-
дународным делам Дмитрий Нови-
ков. Местные жители не хотят, чтобы 
ущемлялись их права на использова-
ние русского языка и разрывались ин-
теграционные связи с Москвой, как это 
происходит в некоторых странах пост-
советского пространства.

— На молдавских выборах безого-
ворочного победителя не будет. Из-
брать председателя парламента без 
коалиционных соглашений будет не-
возможно. Варианты объединений уже 
отрабатываются в ходе избирательной 
кампании. У пророссийских сил в Мол-
давии хорошие перспективы, — отме-
тил депутат.

По итогам голосования страна 
разделится, как это произошло и по-
сле президентских выборов. Насколь-
ко сильным будет поворот Молдавии 
от России, зависит от того, как сфор-
мируются коалиции, подтвердил по-
литолог Дмитрий Фетисов. В следую-
щие недели партии-середнячки будут 
примыкать либо к ПДС, либо к блоку 
коммунистов и социалистов.

« СКОРОСТЬ ВЕ-
ТРА ПРЕВЫСИЛА 
30 М В СЕКУНДУ. 

МЫ СРАЗУ ДАЛИ СИГНАЛ В 
МЧС, ПРЕДУПРЕДИЛИ, ЧТО 
БУДЕТ СТРАШНО. ПОРЫВЫ 
ВЕТРА БЫЛИ ТАКОЙ СИЛЫ, 
ЧТО СДУВАЛИ В СТОРОНУ 
СТРУИ ВОДЫ, ВЕРХОВОЙ 
ОГОНЬ ПЕРЕПРЫГИВАЛ ЧЕ-
РЕЗ ОБПАШКУ

Солдаты правительственной армии по-прежнему удерживают все крупные города 
Афганистана, талибы контролируют только сельскую местность

Юлия Игнатьева

Н ебольшой дождь в ночь на вос-
кресенье помог затушить лесной 

пожар на юге Челябинской области. 
Но обильных осадков метеорологи 
не прогнозируют, а это значит, что опас-
ность воспламенения лесов сохранится. 
Эксперты считают, что из-за установив-
шейся во многих регионах засухи круп-
ные лесные пожары неизбежны уже 
в этом году, в том числе в Центральной 
России. Впрочем, пока такие инциден-
ты исключены в регионах северо-запа-
да и севера страны, а также в Красно-
дарском крае.

�� ОГНЕБОРЦЫ ЗА СВОЙ СЧЁТ

Лес на юге Челябинской области го-
рел с начала лета, но вдалеке от жи-
лья. Завидя столбы дыма, люди, конеч-
но, беспокоились, но надеялись, что 
обойдётся. Не все. Инспектор Карта-
линского лесничества Андрей Васи-
льев на личном тракторе обпахивал 
часть посёлка Джабык, которая на-
ходится за железной дорогой. Теперь 
жители юго-западного края Джабы-
ка просят местное начальство награ-
дить лесничего — здесь почти все дома 
уцелели. А в других частях строения 
выгорали улицами. Теперь там стоят 
новые металлические заборы, а вну-
три — пепелище.

Лесничий Васильев начал обпаш-
ку за неделю до пожара в Джабыке, 
он знал, к чему всё идёт, как и другие 
коренные жители этих мест. С начала 
лета каждую неделю лес вспыхивал, 
люди говорят, что постоянно видели 
дым, ходили с вёдрами по краю леса, 
заливая мелкие очаги. Даже по ночам. 
По рассказу одного домовладельца, 
с пожарной вышки лес виден на многие 
километры, поэтому все были в курсе 
ситуации и пытались отогнать огонь 
от посёлка.

— 8 июля утром по дороге в Джабык 
мы заехали в посёлок Париж, в 18 км 
от нас, в строительный магазин, — 
рассказала «Известиям» жительни-

ца Магнитогорска Лариса. — Говорим 
продавщице, смотрите, у вас рядом 
возгорание. А она отвечает, мол, дер-
житесь, этот огонь идёт к вам. Так 
и случилось. Париж пожаром не тро-
нуло. Эти 18 км огонь прошёл за 12 ча-
сов, и 9 июля наша деревня сгорела.

В ночь на 9 июля, когда дым стал та-
ким густым, что уже трудно было ды-
шать, люди начали разъезжаться из по-
сёлка.

— Нас в кольцо взяло, — поведал один 
из погорельцев. — Ночь, дышать нечем, 
женщины кричат, дети плачут. Та сто-
рона горит — все на эту перебежали. 
Я схватил документы и как был, в та-
почках, — в машину. Из-за дыма не вид-
но света фар, двигатели глохнут, люди 
задыхаются.

В посёлке многие потеряли всё 
что имели. Женщина, в одиночку вос-
питывающая шестерых детей, толь-
ко недавно отстроила дом на деньги 
из материнского капитала. Он сгорел 
полностью. Всего в Джабыке уничто-
жено 23 дачных дома и 40 домов по-
стоянных жителей. В маленьком по-
сёлке Запасном сгорело ещё 15 домов. 
За медицинской помощью обратились 
18 человек, а 78-летний житель посёл-
ка Джабык отказался покидать дом 
и погиб.

В воскресенье по решению губер-
натора Челябинской области Алексея 
Текслера владельцам пострадавших 
домов начали выплачивать по 10 тыс. 
рублей единовременной помощи. Те, 
кто потерял имущество полностью, по-
лучат по 100 тыс., за частичную утрату 
полагается по 50 тыс.

Президент России Владимир Путин 
поручил челябинскому губернатору 
внести предложения по восстановле-
нию жилья, утраченного из-за лесных 
пожаров в регионе. Также глава госу-
дарства распорядился организовать 
отдых на Чёрном море для детей из ла-
геря, эвакуированных из-за пожаров 
в Челябинской области.

�� ДВА ДОЖДЯ С ЗИМЫ

Лес, из которого пламя пришло в дерев-
ни, — памятник природы, охраняется 
государством. Реликтовый Джабык-
Карагайский бор, последний островок 
доледникового соснового леса, дости-
гавшего Алтая. В 1975 году он уже го-
рел и к этому времени восстановился. 
Но теперь снова пострадал, и сильно: 
пожар охватил 14 тыс. га из 96 тыс.

— Этот бор — лёгкие Южного Ура-
ла, — говорит дачница из Джабыка Ла-
риса. — Мы ходим в этот лес как в бес-
контактный зоопарк. Видим лис, лосей, 
косуль и в таком количестве, вы даже 
не представляете. Идёшь по лесу, они 
навстречу. Останавливаются и смо-
трят на тебя.

Начальник Главного управления 
лесного хозяйства Челябинской об-
ласти Сергей Лавров уверяет, что дав-
но не видел такого лета.

— Полей и лугов нет, одна сухая, вы-
жженная солнцем трава, — рассказал 
он «Известиям». — С момента схода 
снега прошли всего два дождя, и вот 
сейчас, после пожара, в посёлках ве-
чером в субботу местами был неболь-
шой дождь. Синоптики обещают по-
нижение температуры и повышение 
влажности, очень на это надеемся.

По словам жителей посёлка, из про-
тивопожарной техники здесь «одна ма-

шина музейного типа с бочкой на один 
кубометр воды и дырявым шлангом». 
Сергей Лавров считает это преувели-
чением.

— Проблемы есть, но с таким огнём 
сложно справиться, — объяснил он. — 
Первые очаги действительно выяви-
ли сотрудники Карталинского лесхоза. 
Как только мы зафиксировали, что ско-
рость ветра превысила 30 м/с, мы сразу 
дали сигнал в МЧС, предупредили, что 
будет страшно. Порывы ветра были та-
кой силы, что сдували в сторону струи 
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Реформа и содержание
Германия претендует на место постоянного члена Совбеза ООН

Екатерина Постникова

Г ермания твёрдо намерена занять 
место постоянного члена Сове-

та Безопасности ООН: как рассказа-
ли высокопоставленные собесед-
ники «Известий» в дипломатических 
кругах ФРГ, такое право Берлину даёт 
его вклад в работу организации, в том 
числе и финансовый. Чаяния Германии 
официально поддержал один из посто-
янных членов Совбеза — Великобрита-
ния. Но этого недостаточно: для рефор-
мы нужен консенсус, а с кандидатурой 
ФРГ согласны далеко не все. Так, про-
тив расширения совета в пользу запад-
ных стран выступает другой постоян-
ный член СБ — Россия.

�� ВКЛАД ВЗАМЕН 
НА ПОСТОЯННОЕ ЧЛЕНСТВО

Германия считает, что Совет Безопас-
ности (СБ) ООН не отражает нынешнее 
состояние международных отноше-
ний, и выступает за расширение чис-
ла его постоянных членов.

— Как и большинство стран ООН, 
Германия твёрдо убеждена в том, что 
Совет Безопасности, будучи ключе-
вым элементом международного мира 
и архитектуры безопасности, дол-
жен отражать реалии XXI века. Совет 
не отражает нынешний миропорядок: 
с его создания к ООН присоединились 
142 новые страны, — отметил высоко-
поставленный собеседник «Известий» 
в МИД ФРГ. — В частности, он не даёт 
постоянного голоса странам «глобаль-
ного Юга» и не учитывает такие конти-
ненты, как Африка.

Однако расширение в пользу раз-
вивающихся стран не отменяет пре-
тензии на место постоянного члена 
(ПЧ) самой ФРГ. Германия занима-
ла место члена СБ в 2019–2020 годах 
(непостоянных членов выбирает са-
мый крупный орган ООН — Генераль-
ная Ассамблея, срок их работы в сове-
те составляет два года). Это был уже 
шестой раз, когда ФРГ участвовала 
в Совбезе.

Как рассказал другой источник 
«Известий» в германских дипломати-
ческих кругах, изменения в СБ — клю-
чевая часть всеобъемлющей реформы 
ООН, и Берлин, поддерживая транс-
формации по другим направлениям, 
считает первостепенным реформиро-
вать именно этот орган, включив в него 
Германию.

— Мы не только решительно под-
держиваем совместную многосторон-
нюю работу, но также вносим в рабо-
ту ООН принципиальный вклад — как 

по существу решений, так и финансо-
вый, — отметил источник. — Если объ-
единить добровольные и регулярные 
взносы, то по этому показателю Герма-
ния — вторая в ООН страна. Мы также 
помогаем выполнить задачи ООН мно-
гими другими способами — направляя 
своих военных на работу в междуна-
родные миссии по поддержанию мира 
(MINUSMA в Мали и UNIFIL в Ливане), 
вкладываясь в устойчивое развитие, 
стабилизацию и гуманитарное сотруд-
ничество, а также через свою привер-
женность защите прав человека.

Что касается финансирования, то, 
по данным ООН, половину бюджета ор-
ганизации на 2019–2021 годы состав-
ляют вложения четырёх стран: США 
(22%), Китая (12,005%), Японии (8,564%) 
и Германии (6,09%). Для сравнения: 
взнос России за этот период состав-
ляет 2,405%.

Притязания ФРГ официально под-
держал один из постоянных членов 
Совбеза — Соединённое Королевство. 
30 июня 2021 года главы британского 
и германского МИДов Доминик Рааб 
и Хайко Маас подписали совместную 
декларацию, в которой договорились 
укреплять двустороннее сотрудни-
чество в области внешней политики 
и политики безопасности. В пункте 9, 
в частности, говорится, что Велико-
британия выступает «за предостав-
ление ФРГ нового постоянного места 
в Совете Безопасности ООН».

Как рассказали «Известиям» в МИД 
Соединённого Королевства, Лондон 
выступает за создание мест ПЧ для 
африканского представительства, 
а также для Бразилии, Германии, Ин-
дии и Японии.

— Вместе с умеренным увеличением 
количества непостоянных членов это 
привело бы к тому, что общий размер 

реформированного Совета Безопасно-
сти увеличился бы до 20 с небольшим 
государств, — отметили в ведомстве. — 
Мы считаем, что реформа такого рода 
сделает Совбез более представитель-
ным, соответствующим реалиям XXI 
века и поможет ему лучше распоря-
жаться вкладом государств, которые 
хотят поддерживать международный 
мир и безопасность, при этом сохранив 
его способность решительно реагиро-
вать на угрозы по всему миру.

�� НЕТ КОНСЕНСУСА — 
НЕТ РЕФОРМЫ

С тем, что реформировать Совет Без-
опасности надо, похоже, согласны 
все члены ООН. Также есть консенсус 
по тому, что членство в СБ нужно рас-
ширить за счёт развивающихся стран 
того же «глобального Юга» и Африки. 
Однако на этом общие знаменатели за-
канчиваются.

Страны, о которых говорит МИД Ве-
ликобритании — Бразилия, Германия, 
Индия и Япония, составляют так назы-

ваемую Группу четырёх (G4). В борь-
бе за места ПЧ они действуют вместе. 
Россия выступает за то, чтобы в Совбез 
на постоянной основе вошли Бразилия 
и Индия, но не вся G4. Как пояснил ра-
нее в интервью «Известиям» первый 
заместитель постпреда РФ при ООН 
Дмитрий Полянский, «проблема в том, 
что они блокируются вместе с Герма-
нией и Японией», а Россия не может 
поддержать всю «четвёрку».

— Мы прямо высказываемся про-
тив увеличения в Совете Безопасно-
сти ООН количества государств «кол-
лективного Запада», которых там и так 
достаточно, — к ним относятся в том 
числе Германия и Япония, — сказал ди-
пломат.

Учитывая, что решение по рефор-
мированию Совбеза должно полу-
чить консенсус не только в самом 
СБ, но и в Генассамблее, куда входят 
193 страны, можно сказать, что, скорее 
всего, место постоянного члена Герма-
ния занять всё-таки не сможет.

— Если вы посмотрите на Совет Без-
опасности, то от «коллективного За-
пада» там представлено шесть стран. 
Удельный вес западных государств 
в мировой политике, населении мира 
непропорционален этому количеству. 
Это сказывается в том числе и на сиг-
налах, которые идут из Совбеза: когда 
мы обсуждаем какой-то сюжет, у сто-
роннего наблюдателя может сложить-
ся впечатление, что весь мир дума-
ет так, как говорят об этом западные 
страны и те, кто их поддерживает, — от-
метил Дмитрий Полянский.

Реформирование ООН началось 
в 1997 году — тогда её Генсекретарь 
Кофи Аннан обнародовал принципы, 
в соответствии с которыми предлага-
лось перестроить работу организации. 
Процесс касается изменений не только 
в Совбезе (хотя этот вопрос — ключевой 
и самый громкий), но и таких направле-
ний, как реформирование учреждений 
и организаций в системе ООН, гумани-
тарные вопросы, миротворческая дея-
тельность, финансирование.

Сегодня в состав Совета Безопасно-
сти входят 15 стран — пять постоянных 
членов (Великобритания, Китай, Рос-
сия, США и Франция) и 10 непостоян-
ных. Совет расширили лишь однаж-
ды — в 1963 году за счёт непостоянных 
членов число участников увеличили 
с 11 до 15. Это было связано с тем, что 
тогда количество членов ООН вырос-
ло более чем вдвое — с 51 до 113 госу-
дарств. Впоследствии вопрос о рас-
ширении СБ ставился неоднократно, 
однако договориться по нему до сих 
пор так и не удалось.

Пожарный просчёт
Сгоревшие на Урале деревни месяц жили в кольце огня

 Новости

По коду дела
A Согласно отчёту Group-IB, 

в этом году 40% атак на объ-
екты российской критической инфра-
структуры провели «классические» 
киберпреступники, а 60% — прогосудар-
ственные акторы, то есть хакеры, кото-
рые работают на другие страны и их про-
правительственные структуры. Их ещё 
часто называют APT (Advanced Persistent 
Threat — сложные целевые угрозы).

Сейчас в мире действует более 
70 крупных APT-групп, и каждый год по-
является ещё четыре-пять новых, ут-
верждают в Group-IB. Больше всего APT-
организаций у Китая, Северной Кореи 
и Ирана, рассказали аналитики.

— Информация о финансируемых 
со стороны государства хакерах ос-
новывается на сочетании нескольких 
факторов. Во-первых, такие группи-
ровки атакуют именно критическую 
инфраструктуру государства. Это мо-
жет быть промышленность, госорганы 
или исследовательские компании. Во-
вторых, целью кибернападения APT ста-
новится не выкуп, а кибершпионаж или 
нарушение функционирования органи-
зации, — рассказал «Известиям» руково-
дитель НТЦ ГРЧЦ Александр Федотов.

Анализ особенностей кода или спо-
соба доставки вредоносного ПО помога-
ет получить информацию о происхож-
дении атаки, добавил он.

— О прямых доказательствах речи 
не идёт, но в киберпространстве уже 
закрепилась привязка некоторых ха-
керских группировок к конкретным 
государствам. Так, Higaisa соотносят 
с Южной Кореей, Lazarus — с Северной 
Кореей, а UNC2630 — с Китаем, — отме-
тил Александр Федотов.

По данным Positive Technologies, каж-
дая третья атака в первом квартале 
2021 года происходила с участием опе-
раторов программ-вымогателей.

— За первые пять месяцев года ко-
личество атак с использованием про-
грамм-вымогателей в отношении про-
мышленных компаний составило 69% 
общего числа таких атак за весь 2020-
й. И пока мы не видим тенденции к сни-
жению, — подчеркнула «Известиям» 
руководитель группы аналитики ин-
формационной безопасности Positive 
Technologies Екатерина Килюшева.

По её словам, для распространения 
вредоносного ПО злоумышленники ис-
пользуют известные уязвимости на се-
тевом периметре. Кроме того, доступы 

в сети промышленных компаний про-
даются на теневых форумах.

— В будущем активность шифро-
вальщиков не стихнет, а суммы запра-
шиваемых выкупов будут только уве-
личиваться, — отметила Екатерина 
Килюшева.

По прогнозам НТЦ ГРЧЦ, в 2021 году 
волна шифровальщиков заметно затро-
нет российский бизнес и выйдет в СНГ.

— Негласное правило «не работать 
по РУ» перестаёт работать. В 2020 году 
таргетированным атакам уже подвер-
глись НИИ, занимавшиеся разработ-
кой вакцины, многочисленные банки, 
промышленность. Западные партнёры 
напрямую заявляют о «планах мести» 
за атаки русских хакеров, — рассказал 
начальник отдела анализа и прогнози-
рования НТЦ ГРЧЦ Роман Коросташов.

В первом квартале самыми атаку-
емыми отраслями стали промышлен-
ность и организации в сфере науки 
и образования. Суммарная доля ки-
бернападений на организации из этих 
сфер составила 30% всех атак с участием 
шифровальщиков. Ещё 28% инцидентов 
было направлено на государственные 
и медицинские учреждения. Послед-
ние были лидерами в 2020 году.

— Доля атакуемых объектов критиче-
ской инфраструктуры остаётся крайне 
высокой, а количество атак и суммы за-
прашиваемого выкупа продолжают ра-
сти, — отметил Александр Федотов. — 
$1 млн, выплаченный южнокорейской 
Nayana за разблокировку компьютеров, 
в 2017 году казался немыслимой суммой. 
Однако в 2021-м это уже средняя сум-
ма выкупа. Максимальная затребован-
ная сумма выкупа на данный момент — 
$70 млн в биткоинах. Именно столько 
запросила в июле этого года группиров-
ка REvil после заражения шифровальщи-
ком более 1 тыс. компаний по всему миру.

По мнению специалистов НТЦ ГРЧЦ, 
особенность современных кибератак — 
в формировании спроса и предложения 
на вымогательство как услугу. Как отме-
тил Роман Коросташов, для совершения 
атаки больше не нужно владеть глубо-
кими знаниями. Вредоносное ПО можно 
просто купить, и это приведёт к увели-
чению количества инцидентов. Специ-
алисты НТЦ ГРЧЦ полагают, что рост 
количества атак на средства удалённо-
го доступа будет продолжаться и далее 
из-за эпидемиологической обстанов-
ки и развития дистанционной работы.

« КОГДА В СОВБЕ-
ЗЕ ООН ОБСУЖ-
ДАЕТСЯ КАКОЙ-

ТО СЮЖЕТ, У СТОРОННЕГО 
НАБЛЮДАТЕЛЯ МОЖЕТ 
СЛОЖИТЬСЯ ВПЕЧАТЛЕ-
НИЕ, ЧТО ВЕСЬ МИР ДУМА-
ЕТ ТАК, КАК ГОВОРЯТ ОБ 
ЭТОМ ЗАПАДНЫЕ СТРАНЫ 
И ТЕ, КТО ИХ ПОДДЕРЖИ-
ВАЕТ

« С ТОЧКИ ЗРЕНИЯ 
ВОЕННО-ТЕХНИ-
ЧЕСКОГО ОСНА-

ЩЕНИЯ У ЦЕНТРАЛЬНОЙ 
АЗИИ ПРИ ПОДДЕРЖКЕ РФ 
СУЩЕСТВУЕТ ОГРОМНОЕ 
ПРЕИМУЩЕСТВО. БОЕВОЙ 
АВИАЦИИ У ТАЛИБОВ НЕТ, 
А ЭТО ОБСТОЯТЕЛЬСТВО 
В ВОЙНЕ В ГОРАХ ИМЕЕТ 
КЛЮЧЕВОЕ ЗНАЧЕНИЕ

В посёлке Джабык Челябинской области дома выгорали улицами

воды, верховой огонь перепрыгивал 
через обпашку.

Глава Карталинского района сра-
зу объявил режим ЧС. В первые сутки 
пожара, 8 июля, были мобилизованы 
силы областного управления лесхоза 
со всех районов.

— У нас было 600 человек: моих бо-
лее 100, 300 эмчеэсовцев, волонтёры, — 
перечислил Сергей Лавров.

Эксперты полагают, что сил, имею-
щихся у лесхозов, всё-таки недостаточно.

— Пожарная охрана лесничеств не-
дофинансирована, по оценкам специ-
алистов, в 10 раз, — сказал «Известиям» 
исполнительный директор Лесного по-
печительского совета России (FSC Рос-
сии) Николай Шматков. — Националь-
ный проект «Экология» частично решает 
проблему обеспеченности техникой. 
Но прежде всего нужны квалифициро-
ванные и мотивированные люди.

В 2020 году штатная численность 
сотрудников лесничеств составля-

ла 23,7 тыс. человек от нормативной 
в 40,2 тыс., добавил эксперт.

�� ПРОСТО БРЫЗГИ

Это был не первый пожар на Южном 
Урале в сезон-2021. Три недели назад 
вспыхнуло в Октябрьском лесхозе, сго-
рело 1 тыс. га леса. Правительство со-
седней Курганской области в воскресе-
нье также заявило о высокой пожарной 
опасности в регионе.

— В выходные через Южный Урал 
промчался циклонический вихрь, со-
провождающийся ливнями, грозами, — 
отметил ведущий сотрудник центра 
погоды «Фобос» Евгений Тишковец. — 
Засушливая погода, которая наблюда-
лась накануне, сошла на нет. Всю сле-
дующую неделю Южный Урал будет 
находиться на стыке между тыловой ча-
стью уходящего циклона и антицикло-
на из Скандинавии. Серьёзных дождей 
не прогнозируется, максимум может вы-
пасть 5–6 мм осадков за неделю, то есть 
в день будет выпадать не больше одного 
миллиметра, а это просто брызги.

По словам метеоролога, не стоит 
ждать существенного увлажнения 
почвы, а это значит, что сухая расти-
тельность может вспыхнуть вновь. 
Но арктическое вторжение собьёт 
зной и в регионе установится умерен-
ная погода без существенных осадков. 
Ветер утихнет до 5–10 м/с, но с поры-
вами до 15 м/с, добавил он.

— Такой ветер — негативный мете-
офактор, который будет способство-
вать усилению пожароопасности, — за-
метил Евгений Тишковец. — Плотные 
воздушные массы могут раздувать тле-
ющие очаги возгорания.

Сейчас леса почти по всей стране 
в опасности, отметил Николай Шматков.

— За исключением северо-запада, 
севера страны и Краснодарского края. 
На остальной территории страны сто-
ит засуха. На юге особое беспокойство 
вызывают Белгородская и Воронеж-
ская области, в средней полосе, над ко-
торой второй месяц висит антициклон, 
высокая пожароопасность по всей тер-
ритории. Уже сейчас горят мощные по-
жары в Якутии и на Дальнем Востоке, — 
сказал эксперт.

Он напомнил: из-за климатиче-
ских изменений на планете засушли-
вое лето в континентальном поясе ста-
новится нормой — не исключено, что 
леса будут гореть чаще. Стоит увели-
чивать ресурсы лесных хозяйств и со-
вершенствовать систему защиты ле-
сов, считает Николай Шматков.

«Известия» направили запрос в Фе-
деральное агентство лесного хозяйства.

На территории России зарегистри-
ровано свыше 550 природных пожаров, 
сообщали в МЧС 11 июля. Наибольшее 
количество очагов — на территории 
Дальневосточного федерального окру-
га, сложная обстановка с природны-
ми пожарами в Якутии, Магаданской, 
Челябинской областях, уточнили в ве-
домстве.

стей, более 50 боевиков убиты и ранены 
в ходе столкновений, уточнил политик. 

11 июля группировка атаковала по-
сты безопасности на въездах в город 
Газни, однако полиция, как передаёт 
TOLO News, смогла отразить атаку.

В минобороны Афганистана сооб-
щили, что бои за Кандагар по-прежнему 
продолжаются, за выходные в ходе 
столкновений с правительственными 
силами на окраине провинциального 
центра убиты свыше 70 террористов.

В воскресенье, 11 июля, в аэропорту 
Кабула привели в боеготовность сис-
темы противовоздушной обороны для 
противодействия приближающимся 
ракетам «Талибана».

В Кандагаре проживают 615 тыс. че-
ловек, местный аэропорт — стратеги-
чески важный транспортный хаб для 
всего юга страны. С 1994 по 2001 год го-
род был столицей «Талибана», и с тех 
пор группировка неоднократно пыта-
ется вернуть власть над ним.

Падение Кандагара не будет озна-
чать, что талибы победоносно на сле-
дующей неделе войдут в Кабул, по-
яснил старший научный сотрудник 
Института востоковедения РАН Вла-
димир Сотников. Хоть афганская наци-
ональная армия и деморализована, со-
противление она окажет и просто так 
не сдастся, заверил эксперт.

— Но захват второго по значимости 
города, безусловно, окажет негатив-
ный психологический эффект на насе-
ление Афганистана, поскольку в своё 
время, в 1990-х годах, талибы захвати-
ли власть, начав наступление именно 
с этого города. Тогда Кандагар превра-
тился в их неофициальную столицу, — 
напомнил политолог.

Он также подчеркнул: вмешивать-
ся напрямую вооружёнными силами 
в Афганистан Россия не будет.

— Одно дело помочь военным кон-
тингентом Таджикистану, другое —
снова вводить войска. Последний ва-
риант надо исключить, учитывая 
печальный опыт Советского Союза, — 
заключил Владимир Сотников.

К тому же, отметил он, на перего-
ворах в Москве талибы пообещали 
не вторгаться в Таджикистан и со-
блюдать принятые в дипломатической 
практике нормы, чтобы иностранные 
посольства функционировали в нор-
мальном режиме. Это не просто сло-
ва, отметил политолог, ведь талибам 
не нужно обострение ситуации и по-
явление иностранных войск.

Политолог Аждар Куртов считает, 
что действия талибов на границе с Тад-
жикистаном не представляют большой 
опасности для РФ. Аналогичная ситу-

ация уже была в середине 1990-х годов, 
когда группировка пришла к власти в ре-
спублике, напомнил эксперт. Тогда часть 
границ контролировалась объединени-
ем «Северный альянс», которое состоя-
ло в основном из этнических афганских 
таджиков, узбеков и хазарейцев.

— Эта прокладка между постсовет-
ским пространством и экстремист-
скими отрядами ликвидирована, 
и это создаёт тревожность. Тем не ме-
нее главная задача талибов — полу-
чить контроль над всем Афганистаном, 
на это будут направлены их основные 
усилия. До этого ни в какие внешние 
авантюры они включаться не станут, — 
заявил эксперт «Известиям».

Но кроме талибов в Афганистане су-
ществуют другие силы, включая сторон-
ников ИГИЛ, которые отчасти состоят 
из представителей стран Центральной 
Азии. По словам Аждара Куртова, эти 
группировки могут воспользоваться 
ситуацией и попробовать осуществить 
свои экспансионистские планы.

— К этому надо быть готовыми. 
С точки зрения военно-технического 
оснащения у Центральной Азии при 
поддержке РФ существует огромное 
преимущество. Боевой авиации у та-
либов нет, и это обстоятельство в вой-
не в горах имеет ключевое значение, — 
резюмировал эксперт.

США на фоне коллапса афганских 
правительственных войск методич-
но продолжают вывод своих военных. 
8 июля на пресс-конференции в Белом 
доме президент Соединённых Штатов 
Джо Байден уточнил: американские во-
енные покинут Афганистан до 31 августа. 
По данным The Washington Post, Пента-
гон уже вывел более половины из 3,5 тыс. 
военнослужащих. Министерству оборо-
ны Афганистана передано семь амери-
канских военных объектов в республи-
ке, включая авиабазу Баграм.

«Наша миссия завершена, по части 
того, что мы получили, — мы получи-
ли Усаму бен Ладена, терроризм более 
не угрожает из этой части мира», — за-
верил журналистов Джо Байден.

При этом он со ссылкой на доклады 
разведки уточнил: «Крайне маловеро-
ятно, что в Афганистане сложится еди-
ное правительство, которое будет кон-
тролировать всю страну».

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Почувствуй инфляцию

Максим Шеин

Инвестиционный стратег

М инэк повысил прогноз инфляции 
в 2021-м с 4,3 до 5%. На следующие 

годы рост прогнозируется в районе 4%. 
Интересно, что, несмотря на ухудшение 
ожиданий, оценка ведомства отличает-
ся от расчётов Центрального банка. Ещё 
в апреле регулятор ожидал роста цен 
на 4,7–5,2%, а по итогам заседания со-
вета директоров в конце июля, видимо, 
прогноз будет ещё хуже, тем более что 
ключевая ставка уже составляет 5,5%. 
Однако даже такие цифры выглядят за-
ниженными, и каждый из нас чувству-
ет, что цены растут сильнее, чем об этом 
говорит официальная статистика.

Индекс потребительских цен (ИПЦ) 
рассчитывается довольно сложно-
сочинённым способом. По 556 по-
зициям товаров и услуг ежемесяч-
но отслеживается стоимость почти 
в 300 городах страны. Данные соби-
раются в совокупности более чем 
в 80 тыс. торговых точек по всей Рос-
сии. Далее каждому товару или ус-
луге присваивается определённый 
вес в зависимости от того, какую 
долю он занимает в корзине средне-
го потребителя. На этом этапе и воз-
никает проблема, так как структу-
ра потребления отличается не только 
у определённых групп населения — 
она у каждого отдельного человека 
в принципе уникальна. Кроме того, 
эта структура постоянно меняется.

Инфляция в результате рассчиты-
вается для некоего «среднего» жите-
ля страны, в результате чего мы при-
ходим к ситуации, когда наименее 
обеспеченные слои населения, тратя-
щие все доходы на продукты питания, 
одежду и простые услуги вроде ото-
пления и транспорта, сильнее все-
го ощущают на себе повышение цен. 
Их менее разнообразная, чем у сред-
него человека по стране, корзина по-
требления показывает иной, более 

высокий уровень инфляции. Для ре-
шения этой проблемы можно исполь-
зовать вместо ИПЦ индекс личных 
потребительских расходов, который 
более адекватно отражает ощущае-
мую людьми инфляцию.

Правильное вычисление ин-
декса потребительских цен име-
ет огромное значение, так как влия-
ет на важные показатели. Во-первых, 
в соответствии с инфляцией индек-
сируются социальные пособия, пен-
сии и другие выплаты. Занижение 
темпов роста цен приводит к ухуд-
шению положения получателей та-
ких платежей. Во-вторых, недооцен-
ка инфляции может искусственно 
завышать реальные темпы роста 
ВВП. В-третьих, на показатель опи-
рается кредитно-денежная поли-
тика Центробанка, от него зави-
сят процентные ставки на рынке. 
В-четвёртых, динамика уровня цен 
используется в решении правовых 
вопросов, а также при прогнозиро-
вании других экономических пока-
зателей.

Каковы же причины столь стре-
мительного роста цен в России? Они 
бывают монетарного и немонетар-
ного характера. Первые относят-
ся к действиям Центрального бан-
ка. Если он будет печатать слишком 
много денег, то их стоимость упадёт. 
Иными словами, денег у всех мно-
го, но купить на них нечего. Учиты-
вая, что сейчас нашей стране их даже 
не хватает (отношение денежной 
массы к ВВП у нас одно из самых низ-
ких в мире), влияние этого фактора 
на рост цен невелико.

Другое дело обменный курс, тоже 
монетарный фактор. Падение нашей 
валюты увеличивает рублёвую сто-
имость импорта. Естественно, что 

местные производители аналогич-
ных товаров и услуг видят это и тоже 
повышают цены. При этом, если курс 
потом снова укрепится, никто сни-
жать их не будет. Это мы проходили 
в 2008 и 2015 годах.

К немонетарным факторам сле-
дует отнести тарифы на услуги есте-
ственных монополий. Иными сло-
вами, стоимость электроэнергии, 
отопления, водоснабжения, транс-
портных услуг и т.д. Каждый год 
мы платим всё больше. Это одна 
из самых значимых причин инфля-
ции в России.

Ещё один фактор — инфляция из-
держек. Это ситуация, когда пред-
приятия повышают цены под воздей-
ствием внешних факторов. Самый 
яркий пример — мировые цены 
на нефть. Периодически этот фактор 
вносит большой вклад в разгон цен 
в нашей стране.

И ещё одна важная причина ро-
ста потребительских цен — инфля-
ционные ожидания. Люди, научен-
ные горьким опытом того, что «цены 
всё равно вырастут», закладывают 
в свои прогнозы какой-то уровень 
инфляции. Скажем, владелец парик-
махерской, предвидя, что скоро ему 
надо будет больше платить за аренду, 
свет, воду и повысить зарплату пер-
соналу, естественно, заранее начнёт 
повышать цены на услуги.

Справедливости ради надо ска-
зать, что люди не склонны замечать 
снижения цен. Например, как поде-
шевела сотовая связь. Однако по-
нятно, что такое бывает очень редко, 
а в своих оценках граждане и даль-
ше будут руководствоваться не про-
гнозами Минфина или Центробанка, 
а своими собственными ощущени-
ями.

Поток изобилия
Переводы физлиц из России выросли на треть

Роза Алмакунова

О бъём трансграничных денежных пе-
реводов физлиц через платёжные 

системы по итогам первых четырёх ме-
сяцев 2021-го вырос на треть и вновь вы-
шел на уровень предыдущих лет, следует 
из данных ЦБ, с которыми ознакомились 
«Известия». Всего за это время из России 
за рубеж переведено $2,3 млрд. В структу-
ре перечислений суммы операций в стра-
ны СНГ существенно выросли, тогда как 
в дальнее зарубежье ещё не восстанови-
лись до докризисного уровня. В системах 
денежных переводов «Известиям» под-
твердили тенденцию. Восстановление 
экономики и большинства секторов спо-
собствовало положительной динамике, 
отметили эксперты. По их оценкам, в слу-
чае введения правительством комиссии 
за такие операции физлиц госбюджет за-
работал бы 1,7 млрд рублей.

В январе–апреле этого года объём 
денежных переводов физлиц из России 
достиг $2,3 млрд, что на 35% больше по-
казателя такого же периода 2020-го. Тог-
да за четыре месяца сумма подобных 
операций составила всего $1,7 млрд 
против $2,2 млрд в 2019 году, говорит-
ся в информации Центробанка. Речь 
об отправлениях, осуществлённых че-
рез системы денежных переводов: «Зо-
лотая Корона», Blizko, Contact, Western 
Union, «Юнистрим», а также «Почту Рос-
сии», уточняется в отчёте регулятора.

Перечисления в страны СНГ вырос-
ли: в 2021 году — $1,9 млрд, в 2020-м — 
$1,6 млрд, в 2019-м — $1,4 млрд. Суще-
ственная доля из них ушла в Узбекистан, 
Таджикистан, Киргизию и Армению. 
В дальнее зарубежье  было отправлено 
400 млн, что больше, чем в прошлом году, 
но меньше, чем в 2019-м. Основная часть 
переводов приходится на Турцию, Гру-
зию, Китай и Чехию.

Несмотря на рост объёмов, сред-
няя сумма одного перевода продолжа-
ет оставаться на прошлогоднем низком 
уровне — $230–250. Тогда как ранее сред-
ний чек стабильно держался в диапа-
зоне $400–450, следует из статистики.

Согласно данным ЦБ, переводы в Рос-
сию из-за рубежа также восстанови-
лись. Всего за первые четыре месяца 
в страну поступил $1 млрд против про-
шлогодних $900 млн и $1,1 млрд в янва-
ре–апреле 2019-го. Основная часть денег 
пришла из Казахстана, Великобритании, 
США и Киргизии.

«Известия» опросили платёжные сис-
темы о динамике денежных переводов 
из России в другие страны и прогно-
зах рынка на 2021-й. Директор сервиса 

«Золотая Корона — Денежные перево-
ды» Иван Ситнов подтвердил, что обо-
рот трансграничных переводов из РФ 
по итогам четырёх месяцев этого года 
увеличился на 31% по сравнению с го-
дом ранее. Тогда как за первое полуго-
дие 2021-го относительно 2020-го рост 
составил 17%, сообщил он.

— С начала этого года наблюдает-
ся увеличение денежных переводов 
по всем основным направлениям. Вос-
становление доходов трудовых мигран-
тов после ограничений, обусловленных 
пандемией, приведёт к постепенному 
росту средней суммы отправлений: 
в 2021-м этот показатель уже повысился 
на 50%, — рассказали «Известиям» в ком-
пании «Юнистрим».

Пандемия ускорила переход отпра-
вителей денежных переводов в онлайн-
каналы, где средний чек меньше, но ко-
личество транзакций больше, объяснил 
Иван Ситнов.

В первую очередь положительная 
динамика объёма переводов обуслов-
лена увеличением доходов мигрантов 
на фоне дефицита кадров и восстанов-
лением отраслей, где их труд наиболее 
востребован, считает директор банков-
ских рейтингов НРА Константин Бороду-
лин. При этом сохранение среднего чека 
перевода скорее связано с ростом курса 
доллара к рублю в прошлом году и нача-
ле этого, а также с повышением расходов 
иностранных граждан на пребывание 
в РФ, включая повседневные траты, пла-
ту за патент и другое, полагает эксперт.

По словам аналитика «Фридом Фи-
нанс» Евгения Миронюка, снижение 
средней суммы платежа в 2020-м от-
ражает не столько уменьшение дохо-
да иностранных граждан, работающих 
в России, сколько неопределённость 

по поводу сроков пребывания на тер-
ритории страны из-за пандемии.

В ЦБ «Известиям» отметили, что 
объём трансграничных денежных пе-
реводов через платёжные системы в ян-
варе–апреле 2021 года вырос преимуще-
ственно за счёт отправлений в страны 
СНГ. Там пояснили: через платёжные 
системы проходит лишь часть таких пе-
речислений, а значительная доля — че-
рез банковские счета.

Рынок денежных переводов про-
должит восстановление, но темпы ро-
ста будут зависеть от ситуации в от-
раслях, в которых в основном заняты 
трудовые мигранты, отметили в банке 
«Юнистрим».

— Всё зависит не столько от волн 
заболеваемости как таковых, сколь-
ко от вероятности введения локдауна 
и жёсткости связанных с ним ограни-
чений. Как показал опыт 2020-го, мак-
симальное падение рынка денежных 
переводов было зафиксировано в мар-
те-апреле. Тогда отрицательная дина-
мика составила 50%, что было связано 
именно с локдауном. Если жёсткого ка-
рантина не будет, то объёмы операций 
не сократятся, — ожидает Иван Ситнов.

Растущая динамика объёма пла-
тежей будет сохранена, а к концу года 
можно прогнозировать превышение по-
казателей 2019-го, уверен Константин 
Бородулин. Его оценка обусловлена тем, 
что по мере восстановления секторов 
российской экономики сохраняющий-
ся дефицит на рабочую силу останется. 
Также реализация общенациональных 
планов по строительству инфраструк-
туры потребует привлечения больше-
го числа работников.

Евгений Миронюк не исключил вли-
яния на денежные отправления новых 
ограничений на работу фуд-кортов, 
кафе и ресторанов, а также вероятность 
ужесточения мер. По его словам, обяза-
тельность вакцинации для большей ча-
сти сотрудников предприятий может 
стать дополнительным препятствием 
в работе для части мигрантов.

Ранее «Известия» писали: в прави-
тельстве обсуждается инициатива 
о введении комиссии до 1% для транс-
граничных переводов физлиц, предпо-
лагается, что деньги пойдут в бюджет. 
Так, в случае появления такой платы, 
по оценкам Константина Бородулина, 
с отправленных за четыре месяца част-
ных средств российский бюджет мог бы 
выручить около 1,7 млрд рублей. По под-
счётам Евгения Миронюка, госказна по-
полнилась бы на $19 млн (1,4 млрд руб-
лей).

Анна Устинова

Б изнес высказался против регулиро-
вания полётов беспилотников и по-

просил отозвать соответствующий за-
конопроект Минтранса. Своё обращение 
Ассоциация работодателей и предприя-
тий индустрии беспилотных авиацион-
ных систем — AeroNext — 9 июля напра-
вила в Минтранс, Минэк и Минпромторг 
(копия документа есть у «Известий»). От-
расль не согласна с обязательной госу-
дарственной сертификацией даже лёг-
ких дронов (от 0,25 до 25 кг) и выдачей 
свидетельств специалистам по их экс-
плуатации. Кроме того, критику ассоциа-
ции вызывает оснащение беспилотников 
бортовыми устройствами, позволяющи-
ми наблюдать за полётом. Эксперты счи-
тают, что разумное регулирование от-
расли всё же необходимо — отсутствие 
нормативной правовой базы замедлит 
развитие отечественного рынка дронов 
и услуг с их использованием.

Разработчики беспилотных авиаци-
онных систем (БАС) просят отозвать за-
конопроект Минтранса, который вносит 
изменения в отдельные законодатель-
ные акты для повышения безопасности 
полётов, в частности в регулирование 
дронов. Публичное обсуждение иници-
ативы завершилось 9 июля.

Законопроект обязывает сертифи-
цировать элементы и компоненты бес-
пилотников со взлётной массой от 0,25 
до 25 кг и изменение их конструкций. 
Кроме того, свидетельства должны по-
лучить разработчики БАС, изготовите-
ли оборудования для радиотехническо-
го обеспечения полётов и авиационной 
электросвязи, а также компании, обслу-
живающие полёты. За прохождение сер-
тификации нужно заплатить.

Ведомство также настаивает 
на госсертификации образователь-
ных организаций, ведущих подготовку 
специалистов по эксплуатации беспи-
лотных воздушных судов (БВС) в случае 
их использования в коммерческих це-
лях. Кроме того, должны появиться сер-
тификационные центры, испытательные 
лаборатории и эксперты по приёмке. Та-
кие требования отрасль считает избы-
точными.

Проект предлагает также ввести обя-
зательное оснащение всех БВС от 0,25 кг 
бортовыми устройствами, позволяю-
щими наблюдать за их полётом и при-
нудительно прерывать его при необхо-
димости.

Представители бизнеса полагают: 
законопроект выступает усложнённой 
редакцией прошлогодней инициативы 
Минтранса, не поддержанной рабочей 
группой по законодательству и устране-
нию административных барьеров Наци-
ональной технологической инициативы 
(НТИ) «Аэронет» и получившей отрица-
тельное заключение Минэка по резуль-
татам оценки регулирующего воздей-
ствия.

«По мнению ассоциации AeroNext, 
принятием законопроекта будут пере-
чёркнуты все усилия предыдущих лет 
по совершенствованию законодатель-
ства в отношении БАС, будет фактиче-
ски блокирован высокотехнологичный 
рынок разработки и производства оте-

чественных БАС и предоставления ус-
луг с их использованием», — говорится 
в письме.

В то же время в ассоциация полагают, 
что разумное регулирование необходи-
мо. Отсутствие нормативной правовой 
базы замедлит развитие отечественно-
го рынка беспилотных систем и услуг 
с их использованием.

Нужно изменить отношение госу-
дарства к беспилотной авиации, иначе 
проблема избыточного регулирования 
не исчезнет, сказал «Известиям» автор 
обращения, гендиректор ассоциации 
AeroNext, член рабочей группы «Аэро-
нет» Национальной технологической 
инициативы Глеб Бабинцев. Зарегули-
рованность отрасли БПЛА может стать 

причиной отъезда квалифицирован-
ных специалистов в другие юрисдик-
ции, опасается пресс-секретарь «Плат-
формы НТИ» Юрий Сушинов.

Письма в Минэк и Минпромторг пока 
не поступали, сказали «Известиям» в ве-
домствах. В Госкорпорации по органи-
зации воздушного движения (ОрВД) 
переадресовали вопрос в Росавиацию. 
«Известия» обратились туда.

В Минтрансе «Известиям» сообщили, 
что решения, предусмотренные законо-
проектом, направлены на повышение 
безопасности полётов, а также жизни 
граждан и имущества. Доработка редак-
ции законопроекта возможна в рамках 
установленных законодательством про-
цедур, добавили в ведомстве.

Законопроект может «выключить» 
сложившийся за последние пять лет ры-
нок эксплуатации БАС с годовым обо-
ротом примерно 600–800 млн рублей 
в 2020-м ежегодным ростом на 20–30%, 
опасается технический директор и глав-
ный конструктор «Птеро» Амир Валиев. 
Минтранс вводит максимум мер по ус-
ложнению полётов по принципу «как бы 
чего не вышло», считает он. При этом 
власти не учли предыдущую критику, 
а предложили документ в более жёст-
кой форме.

Основной проблемой нынешнего ре-
гулирования БАС Амир Валиев называет 
то, что к эксплуатанту БПЛА пытаются 
применить требования большой авиа-
ции. Например, сертификация «всего 

и вся, до последнего винта». Специалист 
указывает, что это потребует времени 
(пять-шесть лет) и огромных средств, 
которые беспилотная авиация сейчас 
не зарабатывает. По его мнению, для сер-
тификации беспилотников должна быть 
иная форма.

— Её сложность должна зависеть от ри-
сков задачи. Если летаешь над полем/ле-
сом — ничего, над трубой или ЛЭП — со-
ответствующий рискам повреждения 
объём добровольной сертификации. А вот 
если ты хочешь летать над людьми в го-
роде — добро пожаловать на полную сер-
тификацию, — объясняет Амир Валиев.

Одна из главных задач сегодня — сде-
лать БАС видимыми для пилотов са-
молётов и диспетчеров, подчёркива-
ет первый заместитель гендиректора 
«Аэромакс» Максим Чижов. Внедрение 
АЗН-В (технология наблюдения, которая 
позволяет повысить осведомлённость 
участников воздушного движения об аэ-
ронавигационной обстановке) позволит 
сократить сроки подачи заявок на ис-
пользование воздушного пространства.

Гендиректор HIVE (производитель 
автономных дронопортов — роботизи-
рованных станций базирования бес-
пилотников) Николай Ряшин счита-
ет важным регулировать участников 
воздушного пространства, перемеще-
ние беспилотных летательных средств, 
маршруты и фиксировать их на общей 
карте. Для безопасности нахождения 
в воздушном пространстве нужно ре-
гламентировать допустимые зоны пе-
ресечения и сближения. Для этого дол-
жен быть единый сервис, отвечающий 
за диспетчеризацию беспилотников.

В регулировании отрасли нужно 
в первую очередь уделять внимание 
вопросам безопасности, считает осно-
ватель и продюсер компании по произ-
водству робототехнических конструк-
торов «РОББО» Павел Фролов. Важно 
стандартизировать требования к ав-
томатизированным системам, их раз-
работке, использованию, а также тех-
ническому обслуживанию. К примеру, 
необходимо определить регулярность 
проведения техосмотра и ремонта бес-
пилотного транспорта.

Кроме того, важно зафиксировать 
правила и нормы перевозки, а также 
защитить БАС от кибератак, говорит 
Павел Фролов. В таком случае клиен-
ты будут спокойны, что беспилотник 
не взломают в пути и заказанный товар 
не отправится по другому адресу.
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«О качестве образования 
нет и речи»
Детский омбудсмен Анна Кузнецова — об опыте дистанционного обучения, 
недостатке психологов в школах и примерах для современной молодёжи

Максим Ходыкин

З ащита имущественных прав несовер-
шеннолетних, профилактика право-

нарушений подростков и проблемы об-
разования стали самыми популярными 
темами обращений в аппарат уполномо-
ченного по правам ребёнка. Об этом в ин-
тервью «Известиям» сообщила детский 
омбудсмен Анна Кузнецова. Также она 
рассказала о предложении войти в фе-
деральную пятёрку «Единой России», не-
хватке психологов в школах и героях со-
временной молодёжи.

В начале июня мы отмечали Междуна-
родный день защиты детей. Сегодня 
отчётливо виден конфликт поколений: 
взрослые не понимают зумеров, для ко-
торых виртуальное пространство зача-
стую более значимо, чем реальное. Дети 
не очень хотят прислушиваться к стар-
шим, считая их устаревшими и старо-
модными. Какие основные проблемы 
можно выделить в этом взаимодей-
ствии?

В какое время подростки не счита-
ли устаревшими и старомодными сво-
их родителей? Общая проблема «отцов 
и детей» всегда проявляется на новых 
витках истории, с каждым новым по-
колением. Какой сейчас основной вы-
зов? Это агрессивная информационная 
среда. Наши дети работают с ней легче. 
Она для них сфера реальной активно-
сти. Мы лишь догоняем.

Сейчас важно не просто догонять, 
а догнать уже и перегнать. Для этого 
нам нужны прогнозы и исследования. 
Не так давно мы встречались с пред-
ставителями интернет-индустрии. 
Мы говорили о том, что нужны опе-
режающие исследования, которые 
позволят хотя бы в какой-то части 
спрогнозировать риски и угрозы, с ко-
торыми столкнутся наши дети в бли-
жайшее время.

Мы часто в последнее время слышим 
об информационной безопасности де-
тей. В Госдуме, например, звучали пред-
ложения по отказу от анонимности 
в Сети. Как вы относитесь к этому пред-
ложению? Можно ли вообще добиться 
безопасности детей в виртуальном про-
странстве?

Это как раз решения, в которых 
проявляется догоняющая тактика. Это 
запретительные, ограничительные 
меры после каких-либо ЧП или кри-

зисных проявлений. Тогда судорож-
но принимаются решения, что же ещё 
запретить и ограничить. Недостаточ-
ность прогнозирования в этой сфере 
не позволяет в должной мере предуга-
дать успешность принимаемых сегод-
ня мер. Хотя срочные, пожарные меры 
тоже нельзя игнорировать, если мы ви-
дим, что идёт агрессивная атака на на-
ших детей.

Мы предложили сделать Мини-
стерство просвещения России орга-
ном власти, ответственным за созда-
ние позитивного контента для детей 
и подростков. Это нужно для того, что-
бы не бить по хвостам в поисках новых 
ограничений и блокировок, спасая на-
ших детей от различных угроз, а соз-
давать новую созидательную инфор-
мационную среду.

Закончилась пора сдачи экзаменов, 
школьники отпраздновали свои выпуск-
ные. Время, когда дети учились в дис-
танционном формате, уже достаточ-
но приличное. Можем ли мы говорить 
о снижении эффективности и ухудше-
нии показателей обучения в условиях 
дистанционки?

У нас нет данных, которые могут сви-
детельствовать именно об этом. Однако 
надо сказать, что многие родители на-
блюдали эффект дистанционного обу-
чения по своим детям. Им не нужно ни-
каких цифр и глубоких исследований. 
Им важно, что их ребёнок получил ме-
нее серьёзные и глубокие знания, а здо-
ровье пошатнулось. Данные опроса 
НМИЦ здоровья детей Минздрава Рос-
сии говорят о том, что дистанционное 
обучение повлияло на здоровье мно-
гих школьников. Это ухудшение зре-
ния, плохой сон и головные боли, иные 
процессы. Такое совершенно не нужно 
ни нам, ни детям. Мы понимали всю не-
обходимость этих мер, но, с другой сто-
роны, верим и надеемся, что подобное 
не повторится.

За этот период проявились негатив-
ные моменты, которые диагностирова-
ли целый комплекс недоработок в дис-
танционном образовании. Ни о каком 
качестве образования не может быть 
речи, когда элементарно не хватает тех-
нических средств, с помощью которых 
нужно было учиться. Я прекрасно пони-
маю многих родителей, которые с этим 
столкнулись и уже хотят забыть как 
страшный сон. К этому возвращаться 
никто не желает.

В Госдуме отдельные депутаты гово-
рили, что ЕГЭ — система, которая себя 
не оправдала. Какое у вас отношение 
к единому государственному экзаме-
ну? Выиграют ли дети, если его отменят?

Постоянно обсуждается идея отме-
ны ЕГЭ. Одни говорят, что нужно отме-
нять, другие против: в ЕГЭ есть плюсы. 
Сегодня новая ситуация, новая систе-
ма, новое время. Мне кажется, бороться 
надо не за ЕГЭ и не против ЕГЭ. Бороть-
ся надо за то, что нужно сегодня ребён-
ку, его запросам.

Огромная страна, у нас почти 17 млн 
школьников. Мы прекрасно понимаем, 
что внедрить, развернуть, потом от-
менить, передумать тут не получится. 
Здесь не место для экспериментов. Не-
обходимо работать точно и чётко. Нуж-
но энергию спора перевести в энергию 
созидания и предлагать решения.

Вы стали одним из членов федеральной 
пятёрки «Единой России». Новый статус 
одного из неформальных лидеров пар-
тии не приведёт к распылению на мно-
го фронтов работы?

Я делаю своё дело независимо 
от того, где находилась или буду нахо-
диться. Я была волонтёром, помогала 
детям и семьям с детьми, потом созда-
ла фонд, руководила исполнительным 
комитетом Общероссийского народ-
ного фронта в регионе, была в регио-
нальной общественной палате, сейчас 
на посту уполномоченного по правам 
ребёнка. Везде для меня была главной 
тема защиты семьи и детства. Поста-
раюсь, чтобы она становилась всё бо-
лее значимой.

Как вам поступило это предложение? 
Главный врач больницы в Коммунарке 
Денис Проценко говорит, что ему нака-
нуне позвонил президент.

Мне тоже сообщили накануне, пред-
ложили. Конечно, это честь для меня. 
Очень важно, если для меня это будет 
ещё бо`льшим ресурсом для защиты се-
мьи и детства.

Планируете ли вы стать депутатом Гос-
думы восьмого созыва или это просто 
пока формальный статус?

Становиться депутатом или нет, для 
любого кандидата — задача пункти-
ром, а цель — это возможность вносить 
в программы, предлагать для важных 
решений то, что мы слышим ежеднев-
но в обращениях родителей.

Более месяца назад вы представляли 
президенту доклад о ситуации с защитой 
прав детей и отмечали, что количество 
обращений в аппарат уполномоченно-
го выросло. Кто к вам чаще обращается — 
родители или всё-таки дети? Какие темы 
жалоб стали основными в 2021 году?

По итогам первого полугодия мы от-
мечаем некоторые тенденции, однако 
на конец 2021 года всё может изменить-
ся — с этим уточнением я отвечу на ваш 
вопрос. На первом месте — защита иму-
щественных прав несовершеннолетних. 
Несмотря на то что есть небольшое сни-
жение количества этих обращений, всё 
равно они занимают лидирующую по-
зицию. В топовую пятёрку по итогам по-
лугодия входят обращения, связанные 
с правонарушениями и их профилакти-
кой: это преступления в отношении не-
совершеннолетних и преступления, со-
вершённые детьми.

На третьем месте — вопросы обра-
зования, рост на 19%. Он связан с запи-
сью детей в дошкольные учреждения. 
Последнее время обращения приходят 
именно по вопросу невозможности за-
писать детей из одной семьи в одно до-
школьное учреждение.

А какие проблемы стали для россиян ме-
нее значимыми?

Количество обращений по вопросам 
социального обеспечения сократилось 
на 40%. Для нас это важный сигнал, по-
тому что было очень много звонков, об-
ращений по вопросам соцобеспечения 
в конце прошлого года. У нас раскаля-
лись телефоны, люди не знали, куда об-
ратиться, порой просто за информаци-
ей звонили.

У нас спрашивали, по какой причи-
не не выдают пособия, где взять справ-
ку, которая нужна для того, чтобы об-
ратиться за той или иной выплатой. 
Нужна была просто помощь семье, че-
ловека нужно было выслушать, пого-
ворить с ним. Снижение количества 
обращений говорит о том, что в этой 
сфере, возможно, наметилась тенден-
ция к нормализации ситуации.

Не всегда готов
Детскими садами обеспечено только 37 регионов

Наталья Башлыкова

С топроцентная доступность детсадов 
на июнь 2021 года обеспечена только 

в 37 субъектах. Об этом говорится в иссле-
довании Минпросвещения о дошкольном 
образовании в России для детей в возрас-
те до трёх лет, которое имеется в распоря-
жении «Известий». В министерстве заяви-
ли: несколько лет назад ситуация была 
хуже. Эксперты считают, что цифры го-
ворят о недостаточном финансировании 
и недоработке властей ряда регионов.

Меньше всего дошкольное образо-
вание доступно в Ингушетии (61,35%), 
Дагестане (67,7%), Туве (79,6%), Иванов-
ской области (82,4%). Также в числе от-
стающих регионов оказались Новоси-
бирская область (88,1%), Забайкальский 
край (89,05%) Рязанская область (91,71%), 
Крым (93,48%) и Татарстан (93,27%).

Такие выводы можно сделать из ис-
следования Минпросвещения о доступ-
ности дошкольного образования в Рос-
сии для детей в возрасте до трёх лет.

Из документа также следует, что 
на 100% обеспечить потребности самых 
маленьких дошколят сегодня готовы 
только 37 субъектов. В их числе ЯНАО, 
НАО, Белгородская, Брянская, Влади-
мирская, Волгоградская, Воронежская, 
Калининградская, Кировская, Костром-
ская, Курская, Ленинградская, Ульянов-
ская, Тульская, Тверская, Тамбовская, 
Саратовская, Псковская, Пензенская, 
Орловская, Омская, Новгородская, Ни-
жегородская, Московская, Магаданская 
области, Хакасия, Мордовия, Калмыкия, 
Карачаево-Черкесия, Северная Осетия, 
Адыгея, Алтай, Башкирия, Краснодар-
ский, Хабаровский, Пермский и При-
морский края.

В остальных эта доля составляет 93–
99%. К этой категории относятся и го-
рода федерального значения Москва 
(99,5%) и Санкт-Петербург (99,97%).

Как сообщили «Известиям» в пресс-
службе Минпросвещения, повышение 
и сохранение 100-процентной доступно-
сти всех уровней образования — ключе-
вая задача, реализация которой позво-
ляет создать для детей равные условия 
вне зависимости от места проживания.

— Ещё в 2019 году доступность до-
школьного образования для детей 
до трёх лет не превышала по стра-
не 78%. Благодаря активной работе 
по созданию новых мест в яслях и дет-
ских садах удалось существенно по-
высить этот показатель. По данным 
Минпросвещения России, доступность 
дошкольного образования для детей 
в возрасте от двух месяцев до трёх 
лет по состоянию на 1 июля 2021 года 
составила более 98%, — подчеркнули 
в министерстве.

Как уточнили в пресс-службе, за-
дача по достижению и сохранению 
в регионах России 100-процентной до-
ступности дошкольного образования 
решается прежде всего за счёт созда-
ния дополнительных мест по федераль-
ному проекту «Содействие занятости» 
национального проекта «Демография».

— Несмотря на эпидемическую си-
туацию, продолжена работа по созда-
нию новых мест в яслях и детских садах. 
По итогам 2020 года создано 75 853 места 
для детей до трёх лет. В 2021 году плани-
руется создать ещё свыше 73 500 мест. 
При этом особое внимание уделяется 
строительству новых объектов в сель-
ской местности, их оснащению со-
временным оборудованием во всех 
регионах страны, — заверили в Мин-
просвещения.

«Известия» обратились за коммента-
риями в отстающие регионы.

Первый зампред комитета Госдумы 
по образованию и науке Олег Смолин 
считает средний показатель в 98% за-
вышенным. Он напомнил, что в 2019 году 
Владимир Путин потребовал создать 
225 тыс. новых мест в детских дошколь-
ных учреждениях.

— Думаю, что президент дал та-
кое поручение неслучайно. Видимо, 
у него были соответствующие дан-
ные. При этом, когда мы обсуждали 
бюджет на следующие годы, в пояс-
нительной записке к нему было указа-
но, что проблема дошкольного образо-
вания практически решена. Но лично 
я в этом не уверен, — подчеркнул пар-
ламентарий.

Он добавил, что в регионах проб-
лема доступности зачастую решается 
очень просто: в детских группах вмес-
то 25 мест создаётся 40 и более. По мне-
нию Олега Смолина, главной причиной 
дефицита мест в дошкольных учрежде-
ниях стало то, что в 1990-х годах множе-
ство детских садов превратили в офисы 
для коммерческих структур или отда-
ли их госучреждениям. Второй причи-
ной депутат назвал недостаточное вы-
деление средств для строительства 
новых садов.

— В бюджете-2021/23, при том что есть 
поручение президента, деньги на эти 
цели сокращены, — посетовал он.

За м п ред ком итета Госд у м ы 
по образованию и науке Максим Зай-
цев объясняет проблему нехватки мест 
в дошкольных учреждениях в регионах 
Северного Кавказа высокой рождаемо-
стью. По его мнению, государство про-
сто не успевает строить детские сады. 
А вот в Ивановской области, скорее все-
го, не справляются с целями, прописан-
ными в нацпроекте «Демография».

— В целом проблема доступности дет-
ских садов в России существует. Осо-
бенно она актуальна для Москвы, где 
много учреждений строятся как элит-
ные. Остальные по остаточному прин-
ципу — для всех, — пояснил депутат.

Глава Политической экспертной 
группы Константин Калачёв считает, 
что данные говорят о недостаточном 
финансировании и недоработке властей 
ряда регионов. По его мнению, им нуж-
но уметь предвидеть ситуацию на годы 
вперёд, строя достаточное количество 
детсадов. При этом он отметил, что у до-
тационных регионов объективно есть 
проблемы с деньгами и им нужна по-
мощь федерального центра.

Общество

Системный блок
A Компания войдёт в число 

участников этой группы: она 
рассчитывает, что подключатся также 
крупнейшие банки, операторы и регу-
лятор.

По данным «Тинькофф», количество 
звонков злоумышленников в первом 
квартале 2021 года выросло в 2,3 раза 
по сравнению с аналогичным перио-
дом 2020-го. Кроме того, примерно в 80% 
телефонные мошенники задействуют 
подмену номеров, поэтому после запу-
ска СУАТМ им будет значительно слож-
нее совершать атаки, считают в пресс-
службе организации. По мнению 
её представителей, основные сложно-
сти запуска пилотного проекта — необ-
ходимость одновременного выделения 

средств всеми участниками и подклю-
чение к системе значительного числа 
игроков, для чего может потребовать-
ся инициатива регулятора.

В пресс-службе Роскомнадзора от-
метили, что при Минцифры уже дей-
ствует межведомственная рабочая 
группа для обсуждения противодей-
ствия телефонному мошенничеству, 
куда входят представители регулято-
ров и рынка.

«Известия» направили запрос в МВД.

�� ОБЛАСТЬ РИСКА

В крупнейших банках поддержали вне-
дрение системы учёта и анализа теле-
фонного мошенничества. Для запуска 

пилотного проекта уже есть вся необхо-
димая инфраструктура, так как сотовые 
операторы предлагают коммерческое 
решение по борьбе с такими схема-
ми обмана. Испытания системы могут 
начаться осенью 2021-го или в начале 
2022 года, сообщил начальник департа-
мента кибербезопасности банка «Зенит» 
Олег Волков. В кредитной организации 
готовы рассмотреть участие в пилотном 
проекте. По мнению специалиста, си-
стема значительно снизит количество 
телефонных атак, при этом для полно-
ценной работы СУАТМ следует на зако-
нодательном уровне обязать операто-
ров проверять их абонентов на предмет 
использования инфраструктуры для об-
мана.

В УБРиР и ВТБ также поддержали 
внедрение новой системы. В 2020 году 

количество мошеннических звонков 
увеличилось в три-четыре раза по срав-
нению с 2019-м, и в 2021-м тенденция 
не изменилась. При этом из-за запу-
ска некоторыми операторами услуги 
блокировки подозрительных звонков 
настоящие сотрудники банка часто 
не могут дозвониться потребителям, со-
общил управляющий директор центра 
развития сотрудничества с клиентами 
УБРиР Александр Дарданов. По его мне-
нию, внедрение новой системы поможет 
отделить спам и атаки злоумышленни-
ков от звонков кредитной организации.

Создание единого подхода учёта 
статистики по киберпреступлениям 
и прямое сотрудничество регулято-
ров и рынка поддержали и в крымском 
РНКБ. Владельцем такой системы долж-
но стать одно из государственных ве-

домств, уполномоченное запрашивать 
у операторов информацию об источни-
ках трафика и обрабатывать данные, со-
держащие тайну связи, уверен директор 
по предотвращению мошенничества 
и потерь доходов компании «МегаФон» 
Сергей Хренов. Ранее организация пред-
лагала Минцифры создать аналогичную 
технологию.

Росту числа телефонных мошенни-
честв способствует увеличение коли-
чества утечек баз данных с контактами 
клиентов, развитие цифровых сервисов 
и социальных медиа, с помощью кото-
рых злоумышленники повышают эф-
фективность социальной инженерии, 
считает ведущий эксперт направления 
«Информационная безопасность» ИТ-
компании «Крок» Александр Черныхов. 
По его мнению, система по отслежи-

ванию недобросовестных операторов 
поможет снизить объём телефонного 
фрода.

С этим согласен руководитель ана-
литического центра Zecurion Analytics 
Владимир Ульянов. Однако СУАТМ 
должна действовать не вместо, а вме-
сте с другими сервисами по фильтра-
ции нежелательных звонков. А для бо-
лее эффективной работы технологии 
следует ужесточить законодательство 
в сфере защиты персональных данных 
и усилить контроль за сотрудниками 
банков, так как мошенники часто полу-
чают информацию о клиентах за счёт 
утечек, считает кандидат юридиче-
ских наук, старший преподаватель 
департамента правовых дисциплин 
университета «Синергия» Светлана 
Кубиевич.

« ОГРОМНАЯ СТРА-
НА, У НАС ПОЧТИ 
17 МЛН ШКОЛЬ-

НИКОВ. МЫ ПОНИМАЕМ, 
ЧТО ВНЕДРИТЬ, РАЗВЕРНУТЬ, 
ПОТОМ ОТМЕНИТЬ, ПЕРЕ-
ДУМАТЬ ТУТ НЕ ПОЛУЧИТСЯ. 
ЭТО НЕ МЕСТО ДЛЯ ЭКСПЕ-
РИМЕНТОВ

Полный 
текст  
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читайте  
на iz.ru
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«Коронавирусу невыгодно нас убивать»
A Мы сейчас лучше стали по-

нимать, как развивается 
болезнь. Теперь знаем, что у неё есть 
две фазы. Начальная — вирусологиче-
ская, когда основную роль в развитии 
заболевания играет сам вирус, сменя-
ется иммунологической фазой, кото-
рая развивается по другим законам. 
Уже сложилось понимание, как должна 
быть построена терапия. В начале бо-
лезни мы используем этиотропную те-
рапию, направленную против причины 
болезни — вируса. А далее применяем 
препараты, направленные на иммунную 
систему, чтобы предотвратить или оста-
новить неблагоприятное развитие забо-
левания — избыточное воспаление, ко-
торое определяет тяжесть протекания 
процесса.

Мы точно знаем, что этот вирус рас-
пространяется быстрее, чем другие, с ко-
торыми мы были знакомы раньше. За пе-
риод с декабря 2019 года по сегодняшний 
день мы можем наблюдать смену попу-
ляции вируса: «дельта»-вариант, индий-
ский, умеет передаваться от человека 
к человеку лучше, чем, например, китай-
ский, который был изначально в Ухане.

Сейчас мировое сообщество во гла-
ве со Всемирной организацией здраво-
охранения очень активно монитори-
рует новые варианты вируса, у нас эту 
работу ведут научные центры Минздра-
ва России. Эти варианты подразделяют-
ся на три группы: те, за которыми нужно 
наблюдать, те, что представляют инте-
рес, и варианты, вызывающие большую 
обеспокоенность.

В последней группе сейчас четыре 
штамма: «альфа», «бета», «гамма», «дель-
та». Это вирусы, которые лучше распро-
страняются в популяции, чем остальные, 
поэтому они являются наиболее важны-
ми с точки зрения мониторинга. «Инте-
ресных» больше: «эта», «лота», «каппа», 
«лямбда», «эпсилон», «тета», «дзета». Они 
обладают мутациями, которые потен-
циально могут привести к изменению 
свойств вируса, например способности 
вызывать более тяжёлое течение инфек-
ции или ускользать от иммунного отве-
та. Если распространённость этих ва-
риантов возрастает, то они могут быть 
переведены в категорию вызывающих 
обеспокоенность или при снижении рас-
пространённости — в группу наблюде-
ния, как это произошло с тремя послед-
ними вариантами.

Какой будет следующий штамм? Рань-
ше предполагалось, что более заразным, 
но менее опасным. Сейчас мы видим, что 
это уже не так.

Мы можем с высокой вероятностью 
говорить, что не исключено появление 
штаммов, которые обладают преимуще-
ствами перед другими с точки зрения 
распространения. Скорее всего, вирусу 
нужно именно это. Ему невыгодно нас 
убивать, поэтому у него нет цели стать 
более патогенным — ему важно быстрее 
распространяться. Но исключить по-

явление более вирулентных вариантов 
мы тоже не можем.

�� НОВОЕ ЛЕЧЕНИЕ

Как изменился состав тяжёлых больных 
по возрасту, полу, сопутствующим забо-
леваниям?

Сейчас чуть больше стало молодых, 
которые болеют тяжелее, чем раньше. 
Тенденция в этом направлении есть, 
хотя по-прежнему основными группа-
ми риска являются люди старше 65 лет, 
и смертность наиболее высока именно 
у этой категории, а также у тех, кто име-
ет сопутствующие заболевания: сахар-
ный диабет, хронические болезни сер-
дечно-сосудистой системы, ожирение. 
Это наиболее серьёзные группы риска.

Удалось ли уже подобрать арсенал ле-
карств, эффективных в терапии корона-
вируса?

Если говорить о препаратах этио-
тропного действия, противовирусных, 
то, к сожалению, сегодня мы ограничены 

в инструментах. Те, что имеем, обладают 
умеренной эффективностью. Мы можем 
затормозить развитие болезни, особен-
но если начать лечение на ранних ста-
диях, но быстро прервать его пока ещё 
не умеем.

Сейчас в связи с новым сценарием 
развития заболевания мы уже поня-
ли, что нам нужно пойти на более ран-
нее упреждение его неблагоприятного 
течения. Вместе с экспертным сообще-
ством продумываем новые подходы к ле-
чению, рекомендуем начать его раньше. 
Некоторые препараты, применявшиеся 
до сих пор только в стационаре, предло-
жим использовать в амбулаторной прак-
тике или на этапе дневного стационара. 
А в стационаре — раньше начинать пред-
упреждение избыточного воспаления, 
чем мы привыкли делать в предыдущую 
волну. Некоторые препараты рекоменду-
ем назначать при более мягких проявле-
ниях болезни.

Будут ли в связи с этим изменены реко-
мендации Минздрава?

Мы готовим 12-ю версию, которая, 
надеемся, в ближайшее время будет 
готова. Идут совещания в рабочих 
группах касательно принципа, кото-
рый мы бы хотели заложить в лечение.

�� КОКОННАЯ ВАКЦИНАЦИЯ

Как протекает заболевание у вакцини-
рованных? Много ли таких случаев?

Однозначно скажу, что их совсем 
немного. Никто никогда не говорил 
о том, что вакцина на 100% защищает 
от заражения. В качестве защиты вы-
ступает маска, потому что она предот-
вращает попадание вируса в организм. 
Если человек не защищён барьерны-
ми средствами, он может столкнуть-
ся с вирусом, даже если вакцинирован. 
Другое дело, что у него в идеальном 
случае вообще не разовьётся заболе-
вание, этот вирус будет нейтрализован 
на самом раннем этапе. Или оно может 
развиться в лёгкой форме — с обычны-
ми симптомами острой респираторной 
инфекции, быстро закончится и не вы-
зовет никаких последствий.

Как вакцины от коронавируса могут 
работать против новых штаммов, если 
они на них не настроены? Ведь вакци-
ну гриппа мы перенастраиваем каж-
дый год.

Мы каждый год вакцинируемся 
от вируса гриппа, потому что у него 
очень высокая вариабельность. У грип-
па особый геном, сегментированный — 
не единая молекула, а целый их ком-
плекс, который несёт в себе вирусная 
частица. Происходит постоянная реас-
сортация — обмен фрагментами гено-
ма между различными вирусами. Поэ-
тому поверхностная структура вируса 
быстро меняется.

Коронавирус не является столь ва-
риабельным, как вирус гриппа. Не-
смотря на то что циркулируют сотни 
вариантов, по своим поверхностным 
белкам они очень похожи друг на дру-
га. «Дельта»-вариант по своему spike-
белку (S-белку) одной или двумя мута-
циями всего отличается от начального 
вируса. Это значит, что вакцины, кото-
рые были разработаны, продолжают 
сохранять свою эффективность.

Эффективность вакцин против новых 
штаммов просчитана теоретически или 
она уже доказана?

Она исследуется и доказывается. 
Сейчас ведётся наблюдение за вариан-
тами вируса. Такие исследования были 
проведены для многих вакцин, в том 
числе для «Спутника V». Было показа-
но, что относительно «дельта»-штамма 
его эффективность немного снижена, 
но некритично. Если против первона-
чального штамма она составляла 95–
98%, то против нового — около 90%.

Реакция организма на вакцинацию, та-
кая как, например, повышение темпе-

ратуры тела, нам что-то говорит о ко-
личестве вырабатываемых антител?

Мы можем теоретически предпо-
лагать, что более выраженная реак-
ция может говорить о том, что иммун-
ная система отреагировала активнее 
и иммунитет будет более прочным, 
но здесь нет прямой корреляции. 
Вполне возможна ситуация, когда че-
ловек не отреагировал, но при этом 
у него формируется прочный защит-
ный иммунитет.

Вы рекомендуете делать повторную 
вакцинацию тем же препаратом или 
выбрать другой?

Общая рекомендация: не име-
ет значения, какой вакциной делать 
повторную прививку. Может быть, 
с какой-то точки зрения её логично 
сделать другой вакциной.

Сейчас появились рекомендации о ре-
вакцинации через полгода, людей это 
тревожит, потому что прививаться при-
ходится часто. Что с нами будет после 
такого количества прививок?

На сегодня такая рекомендация 
связана с тревожностью ситуации. 
Мы видим, как распространяется бо-
лезнь в мире, нам сейчас очень важно 
защитить себя, своих близких от этой 
болезни, а сделать это можно поддер-
жанием хорошего защитного уровня 
иммунитета. Научные данные, кото-
рые мы имеем, не говорят нам о том, 
что это представляет какую-то опас-
ность.

Недавно вышла статья наших кол-
лег из Финляндии, которые изучи-
ли частоту развития заболеваний 
не только у вакцинированных людей, 
но и в их семьях. Они доказали, что за-
болеваемость близких людей вакци-
нированного человека снижается как 
минимум на треть. То есть создаётся 
эффект «коконной вакцинации». Если 
в семье есть человек, которому опас-
но заболеть, но который не может при-
виться, мы значительно снизим риск 
заражения этого человека, когда при-
вьёмся, создавая вокруг него защит-
ный «кокон».

Сейчас уже приступили к вакцинации 
подростков. Безопасно ли это?

Подростки тоже болеют, а ещё они 
могут быть источником инфекции для 
других, для взрослых в том числе.

Не навредим мы самим подросткам?
Я уверен, что нет, мы ведь много 

вакцин используем. Препарат прохо-
дит серьёзные исследования, и вакци-
ны — не что-то абсолютно новое, мы дав-
но применяем их, многое о них знаем. 
Риск от болезни гораздо выше, чем риск 
от неблагоприятных эффектов от вак-
цинопрофилактики.

�� БЕЗРАССУДСТВО В МЕТРО

Когда нам ждать перелома в этом пике 
заболеваемости?

В настоящее время у нас домини-
рует штамм «дельта». Если ещё в мае 
это были единичные проценты, потом 
он очень быстро стал набирать силу, 
и наша третья волна вызвана именно 
этим «дельта»-вариантом.

Мне не хочется выступать в качестве 
гадалки, потому что, как будет разви-
ваться эпидемиологическая ситуация, 
зависит от очень большого количества 
факторов: будем ли мы носить маски, ак-
тивно вакцинироваться и других. К со-
жалению, летний период, с моей точки 
зрения, довольно опасный, потому что 
людям хочется расслабиться, снять ма-
ску, куда-то поехать, а это всё риск. Мне 
хотелось бы призвать не расслабляться. 
Ношение маски — это очень, очень важ-

ный способ защититься от распростра-
нения вируса, второй по значимости по-
сле вакцинации. Люди настолько смелы, 
чтобы не носить маски в метро, я считаю, 
что это безрассудство.

Очень часто слышишь от окружающих, 
что маска не защищает. Я думаю, здесь 
сыграло роль то, что в начале пандемии, 
когда их было мало, эта информация ис-
ходила в том числе от ВОЗ.

Маска — это важно. Не скажу, что она 
является абсолютным средством, ни од-
ного абсолютного средства нет. Наша 
защита зависит от комплекса средств: 
привились мы или не привились, наде-
ли или не надели маску, помыли ли руки 
перед тем, как почесать глаз, насколь-

ко мы соблюдаем меры предосторож-
ности, не посещая, например, массовые 
мероприятия.

Эта эпидемия всё-таки закончится или 
она с нами навсегда?

Мы должны помнить, что инфекци-
онные болезни никуда не уходят, они 
всегда с нами, и коронавирусная пан-
демия это ещё раз подтверждает. Ко-
нечно, она закончится однажды, все 
эпидемии всё-таки заканчиваются. Без-
условно, у нас есть шанс столкнуться 
с новой эпидемией или даже с панде-
мией, поскольку есть много факторов, 
которые этому способствуют. Один 
из них очень простой — рост населения 
Земли. В 60-е годы XX века население 
было 3 млрд, а сейчас мы уже перева-
лили за 8 млрд. Это приводит к тому, что 
больше восприимчивого материала для 
инфекции, больше возможность рас-
пространения, поскольку частота кон-
тактов между людьми увеличивается. 
Процессы глобализации никто не от-
менял. Если век назад мы перемещались 
на поездах, то сейчас, если вы посмотри-
те, какое количество самолётов одно-
временно находится в воздухе, придёте 
в ужас. Это очень быстрое перемещение 
людей и, соответственно, возможных 
источников инфекции. Сейчас локали-
зовать инфекцию на одной территории 
очень сложно.

Мы не должны забывать о других 
инфекциях. Вирусные гепатиты, ВИЧ-
инфекция, туберкулёз пока ещё с нами. 
Мы подзабыли про это, окунувшись 
в пандемию, но это всё никуда не ушло.

Не ухудшается ли ситуация с этими ин-
фекциями в связи с эпидемией корона-
вируса?

Определённая настороженность 
в этом отношении есть. Например, су-
ществуют очень эффективные пре-
параты для лечения гепатита С, но до-
ступность их в мире в связи с пандемией 
снизилась. В большей степени я гово-
рю про гепатит С, у ВИЧ-инфекции есть 
свои нюансы. Именно поэтому крайне 
важно остановить распространение ко-
ронавирусной инфекции, а сделать это 
можно только путём достижения кол-
лективного иммунитета.

Есть и условный плюс от пандемии, 
по крайней мере в России: мы очень ак-
тивно стали укреплять лабораторную 
службу. Было поставлено новое обору-
дование, автоматы для диагностики. 
Оно может использоваться в мирное 
время и для диагностики других инфек-
ций, в том числе вирусных гепатитов.

Ковидный выбор 
Повлияет ли российский штамм SARS-CoV-2  
на ход пандемии

Вероника Кулакова,  
Ольга Коленцова 

Российский вариант коронавируса AT.1, 
который ВОЗ на днях включила в спи-

сок штаммов для наблюдения, вряд ли 
внесёт существенный вклад в развитие 
пандемии, склонны считать опрошенные 
«Известиями» учёные. Как минимум этот 
вариант явно представляет меньшую 
угрозу, чем индийский штамм «Дельта», 
который вызывает наибольшую озабо-
ченность у специалистов. AT.1, выявлен-
ный ещё в январе, называют российским 
вариантом коронавируса лишь услов-
но — он пришёл в нашу страну из Европы, 
но приобрёл здесь довольно много но-

вых мутаций, рассказали эксперты. При 
этом в РФ всё больше распространяет-
ся штамм «Дельта». Впрочем, с ростом 
числа привитых число инфицированных 
COVID-19 и смертность от заболевания 
будут снижаться, полагают специалисты.

9 июля ВОЗ включила российский 
штамм коронавируса AT.1 в список 
для наблюдения. Это означает, что вы-
явленный в январе 2021 года вариант 
представляет потенциальную опас-
ность и за ним нужно следить, пояс-
нил «Известиям» профессор кафедры 
молекулярной биологии и биотехно-
логии Новосибирского госуниверси-
тета, член-корреспондент РАН Сергей 
Нетесов.

— Российскому варианту ВОЗ при-
своила первую, самую низкую ступень 
опасности (Alert for Further Monitoring). 
То есть — для дальнейшего наблюде-
ния, — уточнил учёный.

Затем штамм могут включить в спи-
сок Variant of Interest (вариант, вызыва-
ющий интерес), следующий вероятный 
этап — Variant of Concern (то есть штамм, 
вызывающий озабоченность), добавил 
Сергей Нетесов.

— Сейчас только четыре варианта, 
включая индийский вариант «Дельта», 
относятся к высшей ступени, поскольку 
они вызывают большую озабоченность 
ВОЗ. Самый опасный — как раз вариант 
«Дельта», потому что он очень быстро 
распространяется. Что касается россий-
ского варианта, к нему пока будут при-
сматриваться, затем после более тща-
тельного изучения специальная группа 
технических советников ВОЗ будет ре-
шать, куда его дальше относить, — рас-
сказал специалист.

Широко ли этот вариант распростра-
нён в России, ВОЗ только предстоит вы-
яснить, отметил он.

— Россия запаздывает с изучением 
генетических особенностей циркули-
рующих в стране вариантов. Например, 
наши официальные власти сообщили, 
что у нас много случаев заболеваемости 
индийским вариантом «Дельта» толь-
ко в конце мая, когда он уже составлял 
почти 50% всех заражений в Петербур-
ге. Мощности по отслеживанию в стра-
не нужно кардинально усиливать и при-
влекать для этой цели соответствующие 
институты РАН, — подчеркнул он.

В начале 2021 года была обнаруже-
на серия штаммов, в числе которых АТ.1, 
сказал «Известиям» кандидат медицин-
ских наук, директор Научного центра 
по вирусным инфекциям Георгий Ви-
кулов.

— Сейчас АТ.1 будут секвенировать, 
изучать эффективность препаратов 
и вакцин к нему. В этом списке находит-
ся уже 12 штаммов. Пока об этом вари-
анте вируса очень мало информации, 
то есть его потенциальная опасность 
не установлена. Все штаммы склонны 
к мутациям, нельзя говорить, что он по-
пал в список из-за каких-либо особенно-
стей. Его просто будут изучать, — под-
черкнул эксперт.

Этот штамм можно назвать россий-
ским только формально — он пришёл 
в нашу страну из Европы, но приоб-
рёл здесь довольно много новых мута-
ций, рассказал руководитель лаборато-
рии геномной инженерии МФТИ Павел 
Волчков.

— Скорее всего, он не даст особого 
вклада в пандемию. Он неконкуренто-
способен на фоне «дельта»-штамма. Сей-
час в России доминирует именно вари-
ант «Дельта», — отметил он.

За последние сутки в России выя-
вили 25 033 новых случая коронави-
руса в 85 регионах. Зафиксировано 
749 летальных исходов. Полностью вы-
лечились от заболевания 17 382 челове-
ка, сообщил 11 июля оперштаб по борь-
бе с инфекцией.

Больше всего заболевших заре-
гистрировали в столице — в Москве 
COVID-19 подтвердили у 5410 человек — 
это минимум за последнюю неделю. 
В прошлом месяце число заболевших 
в субъекте было в районе 9 тыс. в сутки, 
в последнее же время показатели не пре-
вышают 6 тыс.

В пятницу мэр Москвы Сергей Собя-
нин на заседании координационного со-
вета по борьбе с коронавирусом заявил, 
что ситуация в столице стабилизирова-
лась и наблюдается снижение уровня 
заболеваемости. Но, по его словам, осо-
бенную тревогу вызывает то, что в горо-
де фиксируется очень большой процент 
госпитализаций.

В столице на 8 июля полностью при-
вились от коронавируса, получив два 
компонента вакцины, более 1,8 млн че-
ловек. Один компонент вакцины по-
лучили более 3,2 млн человек, отмече-
но в сообщении на сайте московского 
управления Роспотребнадзора.

С увеличением числа привитых про-
изойдёт снижение летальности, а также 
будет уменьшаться общее число инфи-
цированных, подчеркнул Павел Волчков.

— Возросшие сейчас темпы иммуни-
зации и карантинные меры уже дают 

свои результаты. Но пока о том, что пик 
заболеваемости в Москве удалось по-
бедить, говорить рано. По регионам 
же сейчас распространяется штамм 
«Дельта». В отдельных регионах, кото-
рые успели принять ограничительные 
меры до его прихода, ситуация с заболе-
ваемостью лучше, в других меры необ-
ходимо принимать уже ретроспектив-
но, — указал Павел Волчков.

Также антирекордсменами по за-
болеваемости 11 июля стали Москов-
ская область и Санкт-Петербург 
с 2511 и 2007 новыми случаями соот-
ветственно.

В ряде регионов ситуация с распро-
странением новой коронавирусной 
инфекции остаётся напряжённой. Так, 
Крым обновил антирекорд по приро-
сту случаев коронавируса, за послед-
ние сутки там заболели 368 человек. 

Медицина

« МЫ УЖЕ ДОСТО-
ВЕРНО ЗНАЕМ,  
ЧТО ЭТОТ ВИ-

РУС ПРЕДСТАВЛЯЕТ СЕ-
РЬЁЗНУЮ ОПАСНОСТЬ. 
УРОВЕНЬ ЛЕТАЛЬНОСТИ 
ОТ COVID-19 В ДЕСЯТКИ 
РАЗ ВЫШЕ, ЧЕМ ОТ ГРИП-
ПА. В МИРЕ УЖЕ УМЕРЛИ 
ОТ ЭТОЙ БОЛЕЗНИ БОЛЕЕ 
4 МЛН ЧЕЛОВЕК

« МНЕ ХОТЕЛОСЬ 
БЫ ПРИЗВАТЬ 
НЕ РАССЛА-

БЛЯТЬСЯ. НОШЕНИЕ МА-
СКИ — ЭТО ОЧЕНЬ, ОЧЕНЬ 
ВАЖНЫЙ СПОСОБ ЗАЩИ-
ТИТЬСЯ ОТ РАСПРОСТРА-
НЕНИЯ ВИРУСА, ВТОРОЙ 
ПО ЗНАЧИМОСТИ ПОСЛЕ 
ВАКЦИНАЦИИ
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Оснащение Сибири
Восток России защитят от гиперзвукового оружия

Роман Крецул,  
Анна Черепанова

Восточную Сибирь закрывают про-
тиворакетным щитом. Миноборо-

ны перевооружит на новейшие зенит-
но-ракетные комплексы 41-ю дивизию 
ПВО. Это соединение прикрывает тер-
риторию Иркутской и Новосибирской 
областей, а также Красноярского края 
и Хакасии. Один из его полков получил 
новейшие комплексы С-400, а осталь-
ные будут оснащены модернизирован-
ными системами С-300ПМ-2 «Фаворит». 
Последние способны перехватывать 
любые современные воздушные цели. 
Несмотря на удалённость восточно-си-
бирских регионов от границ, они уязви-
мы для ударов крылатых ракет и пер-
спективных гиперзвуковых комплексов, 
считают эксперты.

�� НЕ ХУЖЕ «ТРИУМФА»

Минобороны приняло решение о пе-
ревооружении 41-й дивизии противо-
воздушной обороны, сообщили источ-
ники «Известий» в военном ведомстве. 
Один из её полков получит новейшие 
комплексы С-400 «Триумф», а осталь-
ные части — модернизированные си-
стемы С-300ПМ-2 «Фаворит». Помимо 
«Триумфов» и «Фаворитов» в состав 
каждого полка войдут дивизионы зе-
нитных ракетно-пушечных комплек-
сов «Панцирь». Последние предна-
значены для защиты дальнобойных 
С-300ПМ-2 и С-400 от ударов крыла-
тых ракет и беспилотников. По сло-
вам источников, завершение полного 
перевооружения дивизии планиру-
ется в ближайшее время. Но точные 
сроки будут зависеть от выполнения 
гос оборонзаказа и поставки новой тех-
ники в войска.

41-я дивизия ПВО структурно вхо-
дит в 14-ю армию ВВС и ПВО, в зоне от-
ветственности которой огромная тер-
ритория от Поволжья до Байкала. Сама 

дивизия со штабом в Новосибирске 
прикрывает Восточную Сибирь.

Новейшие С-400 уже поступили 
на вооружение 590-го гвардейского 
зенитно-ракетного Львовского пол-
ка. Он расположен в Новосибирске — 
там же, где и управление соединения. 
Остальные полки дивизии, которые 
стоят в Ангарске Иркутской области, 
Абакане и Красноярском крае, полу-
чат модернизированные «Фавориты».

Так, на прошлой неделе россий-
ское военное ведомство сообщило, 
что 1534-й зенитно-ракетный полк 
(дислоцируется в Иркутской облас-
ти) до конца года завершит перево-
оружение на модернизированные 
системы противовоздушной оборо-
ны С-300ПМ-2.

С-300ПМ-2 — глубокая модерни-
зация базовой С-300, разработанная 
в середине прошлого десятилетия. 
Обновлённая система получила ра-
диолокационную станцию обнаруже-

ния (РЛС), станцию подсвета и наведе-
ния (стрельбовой радар) и мобильный 
командный пункт. «Фаворит» может 
использовать более современные 
и мощные боеприпасы, чем С-300. Кро-
ме того, он способен эффективно ра-
ботать даже в условиях активной по-
становки противником радиопомех.

Модернизированная система мо-
жет сбивать практически любые 
типы воздушных целей на дистан-
ции до 250 км — самолёты, баллисти-
ческие и крылатые ракеты, беспилот-
ники, а со временем и гиперзвуковые 
боеприпасы, когда они будут где-либо 
разработаны.

�� ОСОБЫЙ СТАТУС

— Сибирский промышленный район 
является особенным, там размещены 
наши стратегически важные объек-
ты, которые необходимо прикрывать 
с воздуха, — рассказал «Известиям» 

бывший замглавкома ВВС по вопро-
сам Объединённой системы ПВО СНГ 
генерал-лейтенант Айтеч Бижев. — 
Перевооружение на С-300ПМ-2 «Фа-
ворит» повышает огневые возможно-
сти по прикрытию важных объектов 
на территории Сибири: крупных гид-
роэлектростанций, промышленных 
предприятий, месторождений при-
родных ресурсов.

Стратегическая авиация и балли-
стические ракеты США могут достиг-
нуть территории Сибири по кратчай-
шему пути — через Северный полюс. 
Поэтому перевооружение 41-й диви-
зии на модернизированные системы 
значительно усилит возможности 
по сравнению со старой зенитно-ра-
кетной техникой с уже автоматизиро-
ванной системой управления для бы-
строты принятия решений.

— После перехода на новые ком-
плексы с автоматизированной систе-
мой управления количество целей, ко-

торые могут поразить подразделения 
ПВО, увеличится в разы. Сейчас про-
исходит перевооружение централь-
ных промышленных районов, пригра-
ничных дивизий и армий на западном 
и южном направлениях. Система 
С-300ПМ-2 «Фаворит» и С-400 по ха-
рактеристикам примерно одинаковы, 
значительно друг от друга не отлича-
ются. Это дорогостоящие зенитно-ра-
кетные комплексы. У С-400 чуть более 
современный комплекс, некоторые 
боевые возможности выше, а вот мо-
бильность, тактико-технические ха-
рактеристики у них примерно равны. 
А самое главное — общая автоматизи-
рованная система управления. С таки-
ми комплексами можно оперативно 
нарастить силы на угрожаемом на-
правлении и создать сплошное ради-
олокационное поле, — заключил Ай-
теч Бижев.

После распада Советского Союза 
разрушилась и система ПВО страны. 

Сплошное радиолокационное покры-
тие начали восстанавливать в про-
шлом десятилетии. Особое внимание 
уделяется прикрытию с воздуха стра-
тегических объектов Урала и Сиби-
ри. В частности, сейчас в войска ПВО 
в этих регионах поставляют низко-
высотные радиолокационные систе-
мы «Подлёт-К1». Завершение поставок 
планируется до конца этого года. Но-
вая РЛС способна засекать даже мало-
габаритные и низковысотные объек-
ты в радиусе 300 км.

Кроме того, в прошлом году нача-
лось развёртывание полков мобиль-
ного резерва. На вооружение новых 
частей поступят уникальные зенитные 
ракетно-пушечные комплексы «Пан-
цирь». Подразделения за считаные 
часы могут совершить марш-бросок 
и надёжно прикрыть важные элемен-
ты инфраструктуры, промышленные 
и социальные объекты от ударов кры-
латых ракет и беспилотников.

Армия 

Культура

«Дела» время
Каннский фестиваль преодолел экватор

Сергей Сычёв 

С екс в маленьком монастыре в Тоска-
не. Богатый добровольный само-

убийца с мрачным чувством юмора. 
Энди Уорхол пестует культовую рок-
группу на своей «Фабрике». Девочка 
из дневника Анны Франк оживает в со-
временном Амстердаме. Алексей Герман 
снимает о домашнем аресте, а Александр 
Роднянский снова работает с Андреем 
Звягинцевым. «Известия» следят за глав-
ными событиями Канна-2021.

�� «ИСКУШЕНИЕ»

Главный скандал фестиваля. Пол Вер-
ховен был известен киноманам задол-
го до того, как снял в США «Робокопа», 
«Вспомнить всё» и «Основной инстинкт», 
так что они до сих пор стараются произ-
носить его имя правильно — Пауль Вер-
хувен. Голландский режиссёр-хулиган 
эпатировал общественность эротичны-
ми и свободными «Турецкими сладо-
стями» и «Лихачами», которые сдела-
ли популярным не только его, но и его 
любимого актёра Рутгера Хауэра. По-
следним фильмом перед отъездом в Гол-
ливуд у Верхувена стал жестокий сред-
невековый приключенческий экшен 
«Плоть + кровь» о любви во время чумы.

Спустя почти 40 лет Верхувен вер-
нулся в ту эпоху, и опять царство чумы 
обволакивает пылающие страстями 
города. Прекрасная молодая монахи-
ня Бенедетта покрывается стигматами, 
её считают святой. При этом религиоз-
ный экстаз у девушки легко переходит 
в эротический, она занимается любо-
вью с молодой послушницей. Пара-
докс в том, что всё это легко уживается 
в её сознании. И хотя Церковь требует 
наказания, народ любит Бенедетту, тем 

более что она, похоже, действительно 
святая и может спасти людей от чумы. 

�� «ВСЁ ПРОШЛО ОТЛИЧНО»

Чувство юмора Франсуа Озона всегда 
позволяло ему решать острые вопро-
сы в своих фильмах элегантно и эсте-
тично. Теперь ему это вновь удалось — 
с темой эвтаназии. Софи Марсо здесь 
великолепно играет дочь разбитого 
инсультом рафинированного интел-
лектуала и мизантропа Андре. В боль-
нице он решил, что так жить не имеет 
смысла, и теперь героиня должна найти 
способ либо переубедить его (что не-
возможно), либо переправить в Швей-
царию, где под патронажем несколько 
странной женщины как раз проводят-
ся такие операции.

Там, где у другого получилась бы су-
ровая драма, Озон наводняет диалоги 
искромётными афоризмами. Блиста-
тельный комик Андре Дюссолье одним 
хитрым блеском глаз превращает об-
щение с полуживым и малоподвижным 
персонажем в цирковое представление. 
Его Андре — эгоистичный гедонист и ци-
ник, превращающий в ад жизнь своих 
близких, но при этом почему-то безум-
но обаятельный. Так что мы очень хоро-
шо понимаем героиню Марсо, разрыва-
ющуюся между ненавистью и любовью 
к этому человеку. 

�� THE VELVET UNDERGROUND

Классик кинематографической стили-
зации, автор «Кэрол», «Меня там нет» 
и «Бархатной золотой жилы» Тодд Хейнс 
впервые в жизни решил снять докумен-
тальный фильм. И выбрал тему, кото-
рую легко можно было бы представить 
в виде его классического игрового ше-

девра: короткую, но яркую историю 
группы The Velvet Underground и её соз-
дателей. Выбрав из 600 часов хроники 
и многих тысяч фотографий нужный ма-
териал, Хейнс записал интервью с тем, 
кто, как он выражается, «реально был 
там», людьми, которые варились в нью-
йоркской андеграундной тусовке и зна-
ли всех действующих лиц лично.

В итоге получился и поэтический 
коллаж на основе фильмов Уорхо-
ла и Йонаса Мекаса, и отчасти типич-
ный рокьюментари, и немного портрет 
Лу Рида, которому посвящена боль-
шая часть экранного времени и кото-
рый, как чёрная дыра в космосе, оста-
ётся даже в финале главной загадкой 
фильма. В ближайших номерах читай-
те эксклюзивное интервью с режиссё-
ром об этой картине.

�� «ДЕЛО»

Пандемия остановила работу над воен-
ной драмой Алексея Германа «Воздух», 
и он воспользовался этой паузой, что-
бы снять маленький, но важный фильм. 
Герой «Дела» (Мераб Нинидзе) сидит 
под домашним арестом по обвинению 
в нецелевом использовании бюджет-
ных средств. Словно бы он, Давид, пре-
подаватель литературы Серебряного 
века, растратил государственные день-
ги, хотя он провёл на них научную кон-
ференцию международного масштаба. 
По странному стечению обстоятельств, 
дело завели, когда учитель в фейсбу-
ке обвинил местного мэра в хищении. 
Теперь все ждут, чем закончится вой-
на Давида с административным ресур-
сом Голиафа, и туда втягиваются всё но-
вые участники.

Это и нанятая неизвестно кем мас-
совка под окнами Давида, называю-
щая его вором, и его студенты, кото-
рые приходят его поддержать, и новый 
адвокат (Анна Михалкова), и следова-
тель (Александр Паль), и больная мать 
(Роза Хайруллина), и медсестра (Светла-
на Ходченкова) — все они сыграют свою 
роль в навязанном сверху трагифарсе. 
И у всех есть своё оправдание. Самочув-
ствие у Давида всё хуже, и тело может 
не дожить до конца дела. 

МУЗЫКАЛЬНЫЕ НОВИНКИ

КЛИП НЕДЕЛИ

СИНГЛ НЕДЕЛИАЛЬБОМ НЕДЕЛИ

Billie Eilish «NDA»
Вот уже которое видео на свои 
песни Билли Айлиш режиссиру-
ет сама. Можно спорить, каков 
здесь её вклад, а каков — коман-
ды профессионалов, помогающих 
девушке воплотить идеи в жизнь, 
но нам важен результат: что ни клип, 
то концептуальное высказывание 
и до гениального простой, но вы-
разительный визуальный образ. 
Вспомним «Your Power» в пустыне 
и с удавом; вспомним «Therefore 
I Am» с хулиганством в торговом 
центре...

На этот раз Билли идёт по ноч-
ному шоссе — поначалу пустынно-
му. Вот только за её спиной то воз-
никают, то пропадают зловещие 
чёрные фигуры преследователей. 
И вдруг в припеве Айлиш освещает-
ся фарами, мимо проносятся маши-
ны — одна за другой в обе стороны.

Во-первых, это красиво. Игра 
света на лице и одежде певи-
цы — уже произведение искусства. 
А во-вторых, Айлиш удалось соз-
дать прекрасную метафору своей 
тревоги, одиночества и постоянно-
го ощущения опасности от людей 
вокруг. В песне поётся про мужчи-
ну, который остался у неё на ночь, 
после чего был выдворен с догово-
ром о неразглашении (NDA). К сло-
ву, это ещё один сингл из будуще-
го альбома, в музыкальном плане 
здесь можно говорить о возврате 
к мрачной эстетике «Bury a Friend» 
из дебютного лонгплея. И хотя ком-
позиция удачна и сама по себе, ви-
део усиливает воздействие много-
кратно. Пора признать, что Билли 
Айлиш не только большой компо-
зитор, но и состоявшийся видео-
художник.

LP «Goodbye»
Американская певица Лаура 
Перголицци, известная как LP, 
до сих пор прочно ассоциирует-
ся у публики с единственным хи-
том — «Lost on You», титульным 
номером альбома 2016 года. С тех 
пор у LP вышел ещё один лонг-
плей, целая обойма EP и прекрас-
ный концертник «Live in Moscow» 
(мы рассказывали о нём). Но сме-
стить «Lost on You» с пьедеста-
ла народной любви более но-
вым работам артистки пока 
не удалось. Скорее всего, не по-
лучится это и у очередного синг-
ла «Goodbye», хотя композиция 
получилась по-настоящему яр-
кой и драйвовой.

Проблема вот в чём. LP в этом 
номере заходит на стилевую тер-
риторию Кайли Миноуг. Мелодия, 
гармония, аранжировочные ре-
шения — здесь всё напоминает 
об австралийской звезде. Места-
ми даже голос LP звучит, как у Кай-
ли. Минус это или плюс — каждый 
может решить сам в зависимости 
от отношения к творчеству «поп-
принцессы» и готовности простить 
LP явную вторичность. Но претен-
довать на топ-позиции в чартах 
с таким материалом как минимум 
самонадеянно. Впрочем, повто-
римся, безотносительно имени 
исполнительницы и коммерче-
ских перспектив эта композиция 
запоминающаяся и доставляющая 
удовольствие. Ну а если учесть, 
что вокальные возможности LP 
в общем-то существенно боль-
ше, чем у Кайли, трек только вы-
играл от попадания в репертуар 
Лауры.

Скорее всего, «Goodbye» вой-
дёт в будущий альбом LP, заплани-
рованный к публикации в октябре 
текущего года. Тогда-то и узнаем, 
был ли стилевой финт случай-
ным или же здесь есть какая-то за-
думка.

Spice Girls «Wannabe 25»
Мини-альбом главной девичьей 
поп-группы 1990-х был выпущен, 
как несложно догадаться, к 25-ле-
тию хита «Wannabe», вознёсше-
го Spice Girls на вершину эстрад-
ного олимпа. Строго говоря, это 
даже не альбом, а скорее макси-
сингл. Но за неимением на прошед-
шей неделе действительно важных 
лонгплеев позволим себе такую на-
тяжку — в конце концов проигно-
рировать этот четырёхтрековый EP 
было бы совсем неправильно.

Самая ценная композиция 
в нём — не титульная «Wannabe», 
а финальная «Feed Your Love». Имен-
но она привлекла внимание к рели-
зу, ведь трек позиционировался как 
первый за многие годы новый ре-
лиз Spice Girls, записанный в ори-
гинальном составе. На самом деле 
ни о каком свежем материале речь 
не идёт, Викторию Бекхэм в сту-
дию никто не затащил. «Feed Your 
Love» — забракованный номер тех 
же времён, что и «Wannabe». Но — 
факт есть факт: мы действитель-
но его не слышали раньше, и в нём 
правда поёт Бекхэм (на тот момент 
ещё Адамс). Если, конечно, вы смо-
жете вычленить звучание её голоса 
из всего квинтета.

Действующие участницы груп-
пы утверждают, что песня не была 
выпущена, поскольку её текст соч-
ли слишком откровенным. Легенда 
красивая и «с перчинкой», но куда 
вероятнее, что истинные причины 
прозаичнее: хитовый потенциал 
трека нулевой. Это мягкий средне-
темповый лаунж буквально на двух 
гармониях. Девушки нежно напева-
ют и нашёптывают, безликие мо-
тивы покачиваются на фоновой 
электронике. Запомнить — реши-
тельно невозможно. Впрочем, своё 
очарование у музыки есть. Тем бо-
лее в середине 1990-х такой мате-
риал был в ходу — вспомним аль-
бом «Bedtime Stories» Мадонны. 
Так что «Feed Your Love» — не толь-
ко приятная музычка, но и «маши-

Сергей Уваров

на времени». А чтобы проникнуться 
ностальгией по полной, советуем 
послушать демоверсию и ремикс 
«Wannabe» — они тоже представле-
ны на новом альбоме.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Спорт

Перелом хода
Как Макгрегор проиграл главный бой в карьере

Илья Андреев

А мериканский боец Дастин Порье 
в главном поединке UFC 264 побе-

дил ирландца Конора Макгрегора. Бой 
завершился после первого раунда — 
Макгрегор сломал голеностоп. Ирлан-
дец потерял равновесие и оступился. 
Двое судей посчитали, что Порье до-
минировал в первом раунде, выставив 
счёт 10:8, третий также отдал победу Да-
стину — 10:9. Теперь он получил возмож-
ность подраться за чемпионский титул 
UFC в лёгком весе с Чарльзом Оливей-
рой. В двух других боях UFC 264 Гилберт 
Бёрнс одолел Стивена Томпсона едино-
гласным решением судей, а Тай Туиваса 
был сильнее Грега Харди. Все три поедин-
ка в России эксклюзивно транслировал 
телеканал РЕН ТВ.

Бой Макгрегора и Порье на UFC 264 
продал около 1,8 млн платных трансля-
ций (PPV). Это второй результат в исто-
рии. Первое место по продажам PPV 
по-прежнему занимает схватка Коно-
ра и Хабиба Нурмагомедова (2,4 млн) 
в 2018 году.

Если перед январским реваншем 
была дружелюбная атмосфера, то перед 
этим боем Макгрегор сделал её настоль-
ко злой, насколько это возможно. Бойцы 
чуть не сцепились за минуту до начала 
поединка — Конор подошёл к Дастину 
и сказал ему, видимо, что-то гадкое. На-
верное, как принято говорить в MMA, 
хотел залезть ему в голову. Перед их пер-
вым боем, в сентябре 2014-го, был трэш-
ток — и Макгрегор выиграл нокаутом. 
А реванш закончился его поражением: 
Порье грамотно использовал кики в го-
лень.

Конор начал их третью битву как раз 
с лоу-киков, а ещё с сайд-киков, словно 
показывая: «Я намерен победить тебя 
твоим же оружием!» Потом ещё и заса-
дил плотный левый кросс. В общем всё 
шло хорошо, до тех пор пока не вклю-
чился Порье. Американец сам начал 
отвечать калф-киками, а потом всадил 
ирландцу несколько крепких точных 
ударов руками. Бам-бам-бам — и Мак-
грегор, потерявшись, попробовал прой-
ти в корпус. Да-да, Конор решил спа-
саться в борьбе, и это уже в первом, его 
коронном раунде! Все фанаты UFC при-
выкли, что первые пять минут боя поч-
ти всегда были временем его домини-
рования.

Поединок перешёл в партер, ког-
да Макгрегор обхватил шею оппонен-
та в гильотину. Конор рисковал: этот 
приём отнимает много сил, но чаще 
всего не приносит пользы. Не прошёл 
он и у него — Порье легко вырвался 
из захвата и принялся бомбардировать 
Макгрегора локтями и размашистыми 

ударами сверху. Это был очень агрес-
сивный, эффективный граунд-энд-
паунд. Лишь в самом конце раунда ир-
ландцу удалось встать — у него была 
на это буквально секунда, и он ею вос-
пользовался. Что ж, красавец. Конор тут 
же пошёл в атаку, попал левой... И в этот 
же момент подвернул ногу, после чего 
упал на пятую точку у сетки.

Было очевидно, что это травма, тем 
не менее Порье побежал добивать его, 
что, конечно же, было лишним, но в та-
кие моменты бойцам сложно контро-
лировать эмоции. Финишировать 
до гонга не удалось, но в перерыве вра-
чи запретили Макгрегору выходить 
на второй раунд, да он бы и не смог — 
с такой-то травмой. «Это остановка, вра-
ча! Остановка, врача!» — кричал Конор.

В октагон-интервью Порье заявил, 
что Макгрегор получил травму, ещё ког-
да бил лоу-кик. Вот его речь полностью:

— Он надломил ногу об одну из моих 
подставок в начале боя, бил жёсткие 
лоу-кики, — сказал Порье. — А потом она 
уже сломалась, когда я сбил его панчем. 
Я понимаю, что в трэш-токе нет чётких 
границ, но когда ты применяешь сло-
во «убийство», то... С таким не шутят. 
От этого нет возврата назад. С людьми 
так не говорят. Бой шёл в мою сторону, 
он попал левым кроссом, как в первом 
бою. Я не видел его, немного был оша-
рашен, но ничего особенного. Тейкда-
ун прошёл легко, он дёргал меня за пер-
чатку, стянул за неё и довёл тот ап-кик. 
Этот парень просто мусор. А те, кто меня 
освистывает, поцелуйте меня в зад. Кар-
ма не слепа, она зеркалит всё, что ты де-
лаешь и говоришь. Он говорил не то, что 
нужно.

Макгрегору, очень расстроенному 
из-за поражения, тоже дали слово. Ин-
тервью Джо Рогану он дал, сидя у сетки 
с ортезом на ноге.

— Я отбил ему голову моим боксом, 
я отбил наглухо его ногу, — сказал Ко-

нор. — Ещё ничего не кончено. Если мне 
придётся перевести все на улицу, я пе-
реведу на улицу. Мне плевать! Я сломал 
ногу о подставку? Не было никаких под-
ставок! Твоя жена пишет мне в личку! 
Пусть оставит меня в покое!

Нужен ли четвёртый бой Порье 
и Макгрегора? Нет. Титул в лёгком 
весе — вот что нужно Дастину. Сейчас 
пояс принадлежит Чарльзу Оливей-
ре. По мнению Хабиба Нурмагомедова, 
Оливейра — боец классный, но Порье 
он проиграет. Об этом Хабиб говорил 
в конце мая, когда общался с журнали-
стами в Казани.

Что будет с Конором? Поражение 
из-за травмы — это, конечно, не проиг-
рыш решением судей, сабмишеном или 
нокаутом. Это та история, когда всег-
да можно отмазаться, сказав: если бы 
не травма, то я... Однако Макгрегор про-
играл первый раунд. Проиграл полно-
стью. Старт боя с Хабибом провёл не-
плохо. А первый раунд реванша с Порье 
выиграл без вопросов. Да Конор вооб-
ще всегда был хорош в первых раундах, 
это его стихия! Здесь же полный провал. 
Тактический, технический, какой угод-
но. Напропускал с рук, затем эта аван-
тюрная гильотина и избиение на земле. 
А когда Конор наконец поднялся и смело 
пошёл в атаку (за это, конечно, респект 
ему), он выглядел очень уставшим чело-
веком. Кто-нибудь верит в то, что он вы-
тянул бы второй раунд и весь бой? На-
верное, только очень преданные фанаты 
Макгрегора.

Конор на дне. Он больше не топо-
вый боец — и это удар не только по UFC, 
но и по всей индустрии MMA, потому 
что другого такого харизматика сей-
час нет. Был Хабиб, да и тот завершил 
карьеру. Макгрегор, очевидно, завя-
зывать с боями не собирается. Но оче-
видно и то, что его пик прошёл пять 
лет назад. А выйти на второй он уже 
не сможет.

Алексей Фомин

Ф утболисты сборной Италии не дали 
прервать свою длительную беспро-

игрышную серию и во второй раз в исто-
рии завоевали звание чемпионов Евро-
пы. В воскресенье, 11 июля, они одолели 
в Лондоне команду Англии (1:1, 3:2 по пе-
нальти). В предыдущий раз Евро покорял-
ся «Скуадре адзурре» в её родных стенах 
в далёком 1968 году. Это первая за по-
следние 15 лет победа команды с Апен-
нин на крупном соревновании. В 2006 году 
итальянцы выиграли чемпионат мира 
в Германии. Сейчас их беспроигрышная 
серия насчитывает 34 матча. До мирово-
го рекорда, принадлежащего Бразилии 
и Испании, осталась одна встреча.

В день финала активность начали 
проявлять английские фанаты. Они 
ещё за восемь часов до начала встречи 
массово собирались вокруг стадиона 
«Уэмбли» и устраивали шум на весь го-
род. А незадолго до старта матча пош-
ли беспорядки. Некоторые безбилетные 
фанаты прорвались на прилегающую 
к арене территорию. Впрочем, их до-
вольно быстро вывели.

Но столпотворение тысяч людей 
в городе было такое, что редко видано 
в Лондоне за последние годы. Особен-
но после начала пандемии. Случилось 
несколько фанатских драк, но незначи-
тельных. Ближе к концу Евро местные 
власти как могли дали возможность за-
полниться стадиону. К примеру, полу-
финал Англии против Дании посетили 
почти 65 тыс. зрителей при вместимо-
сти «Уэмбли» в 90 тыс.

Примерно такое же число людей 
пришло на финал. У многих воскресе-
нье было двойным праздником, так как 
за шесть часов до игры Англии и Ита-
лии в пригороде Лондона начался фи-
нал «Уимблдона», в котором серб Новак 
Джокович обыграл в четырёх сетах Мат-
тео Берреттини. После этого для приез-
жих с Апеннин болельщиков было осо-
бенно важно победить.

Два последних игровых дня Уимбл-
дона посетил звезда Голливуда Том Круз. 

Он же пошёл и на финал Евро, где си-
дел в одной ложе с мегапопулярными 
экс-футболистами Дэвидом Бекхэмом 
и Луишем Фигу. Приехал на матч и пре-
мьер-министр Великобритании Борис 
Джонсон. Собралось множество других 
звёзд футбола, политики и шоу-бизнеса.

Матч начался со стандарта у ворот 
Англии, но итальянцы им не восполь-
зовались и тут же пропустили быструю 

контратаку, которую начал и закончил 
левый защитник Люк Шоу. Он разо-
гнал атаку, отдал пас Гарри Кейну, а тот 
быстро пустил мяч на ход по правому 
флангу Кирану Триппьеру, прострелив-
шему на дальний угол вратарской, где 
Шоу на силу вколотил снаряд в ворота.

Этот гол стал самым быстрым в исто-
рии финалов чемпионата Европы: шла 
вторая минута матча. Предыдущий ре-

корд держался с 1964 года, когда на пя-
той минуте Испания забила сборной 
СССР. Получив столь быстрое преиму-
щество, Англия начала большими си-
лами обороняться, что она умеет луч-
ше всех.

При одном пропущенном мяче 
за весь турнир было понятно, насколь-
ко сложно Италии придётся вскры-
вать редуты соперника. За оставшее-

ся время первого тайма она ответила 
лишь неточным ударом Федерико Кье-
зы из-за пределов штрафной на 35-й 
минуте. Были ещё многочисленные 
штрафные, но качественно пробить 
с них подопечным Роберто Манчини 
не удавалось.

В первые десять минут второ-
го тайма продолжалось ровно то же, 
и итальянский главный тренер пошёл 
на перестановки, выпустив Доменико 
Берарди вместо Чиро Иммобиле, ехав-
шего главной звездой атаки «Скуадры 
адзурры», но не забившего в четырёх по-
следних матчах Евро, то есть на протя-
жении всего плей-офф.

К середине второго тайма итальянцы 
постепенно прибавили и начали давить 
соперника. Вратарь англичан Джордан 
Пикфорд отбил опасные удары Лорен-
цо Инсинье и Кьезы, но на 67-й минуте 
не смог ничего сделать с ударом Леонар-
до Бонуччи, до которого дошёл мяч по-
сле серии отскоков.

Италия продолжила давить, и Саут-
гейт сделал после 70-й минуты две за-
мены. Букайо Сака заменил Триппьера, 
а Джордан Хендерсон вышел вместо Де-
клана Райса. Между этими перестанов-
ками едва не вышла вперёд Италия. Бе-
рарди оказался перед Пикфордом после 
классного заброса из глубины, перебро-
сил английского вратаря, но мяч улетел 
выше ворот.

До 80-й минуты Италия продолжа-
ла доминировать, но потом англича-
нам удалось успокоить игру. К тому же 
из-за травмы Манчини лишился Кьезы, 
заменённого на Федерико Бернардески.

В конце основного времени команды 
сбавили темп и не особо противились 
тому, чтобы перенести решение вопро-
сов на дополнительные полчаса. В нача-
ле дополнительного времени Манчи-
ни израсходовал оставшиеся замены: 
Андреа Белотти занял место Инсинье, 
а Вератти уступил позицию Мануэлю 
Локателли. Но, как ни странно, террито-
риальное преимущество в первом экс-
тра-тайме было за англичанами, у кото-
рых словно открылось второе дыхание. 

Правда, из моментов вспоминается раз-
ве что неточный удар Калвина Филлип-
са. Саутгейт между тем решил освежить 
группу атаки, выпустив вместо Мейсона 
Маунта быстрого Джека Грилиша. По-
следнее слово в этой пятнадцатиминут-
ке осталось за Италией, когда Бернарде-
ски едва не замкнул прострел с левого 
фланга, но не попал по мячу, а Пикфорд 
сумел его выбить.

Во втором экстра-тайме обе коман-
ды совершили несколько опасных атак, 
но до последних ударов дело не дохо-
дило. Нельзя сказать, что они совсем 
не пытались забить, но с течением вре-
мени всё больше было заметно, что 
соперники согласны определить по-
бедителя в серии пенальти. Тренеры 
на последних минутах даже сделали 
замены под это дело.

В итоге всего второй раз в истории 
Евро победитель финала определялся 
в серии послематчевых одиннадцатиме-
тровых. В 1976 году в этом формате Че-
хословакия одолела ФРГ. Теперь наста-
ла очередь Англии и Италии.

Первыми били итальянцы. Домени-
ко Берарди не оставил шансов Пикфор-
ду. Далее Кейн переиграл Джанлуиджи 
Доннарумму. А затем Пикфорд отбил пе-
нальти у Белотти. Гарри Магуайр раз-
вёл по разным сторонам итальянского 
вратаря с мячом и вывел Англию вперёд 
после двух ударов (2:1). Бонуччи не без 
труда, но забил третий пенальти «Ску-
адры адзурры». Вышедший на послед-
них минутах дополнительного времени 
под пенальти Маркус Рашфорд обманул 
Доннарумму, но попал в штангу. Бернар-
дески бил по центру и не прогадал, так 
как Пикфорд прыгнул в угол. А его ита-
льянский коллега отбил пенальти у дру-
гого вышедшего под эту серию Джей-
дона Санчо.

Пятый пенальти бил Жоржиньо, ко-
торый мог похоронить Англию, но Пик-
форд отбил его удар в штангу и оставил 
своих партнёров в игре. Но ненадолго: 
Доннарумма отбил удар Букайо Саки 
и принёс Италии победу на чемпиона-
те Европы.

Резвый Мирзов
Форвард «Спартака» делает заявку на игру в основе

Евгений Зиньков 

В Москве и Химках в минувшие вы-
ходные начались игры на «Кубок 

Париматч Премьер». Победы в пер-
вом туре одержали московский «Спар-
так» и казанский «Рубин». Красно-бе-
лые разгромили ФК «Сочи» (4:0). Один 
из мячей забил нападающий Резиуан 
Мирзов, вернувшийся летом из аренды 
и пытающийся с третьего раза закре-
питься в основе столичного топ-клуба. 
«Рубин» вырвал на последних минутах 
победу над «Химками» (1:0). Вновь это 
произошло благодаря индивидуаль-
ному мастерству форварда Хвичи Ква-
рацхелии, слухи о трансфере которого 
в текущее межсезонье идут ещё с вес-
ны, но пока они не стали фактами.

Этот традиционный для подготови-
тельных сборов турнир впервые за два 
с половиной года своего существова-
ния проходит на территории России. 
Зимой 2019 и 2020 годов «Кубок Пари-
матч Премьер» игрался в Катаре. А ле-
том 2019-го — в Австрии. Сейчас четы-
ре участника соревнования собрались 
в столице за две с половиной недели 
до первого тура чемпионата России 
среди команд РПЛ.

Для трёх из них лето будет крайне 
загруженным, поскольку эти клубы 
совсем скоро стартуют в квалифика-
ционных раундах еврокубков. В част-
ности, московский «Спартак» нач-
нёт с третьего раунда отбора Лиги 
чемпионов, матчи которого пройдут 
3 и 10 августа. «Сочи» уже 22 июля про-
ведет дома первую встречу второго 
квалификационного раунда с азер-
байджанским клубом «Кешля». Ответ-
ный выезд предстоит 29 июля.

В воскресенье обе команды играли 
в экспериментальных составах. Новый 
главный тренер «Спартака» Руй Вито-
рия пока не мог рассчитывать на не-
давно вернувшихся из своих сборных 
с чемпионата Европы шведского напа-
дающего Джордана Ларссона и чеш-
ского полузащитника Алекса Крала. 
Оба играли в плей-офф Евро, поэтому 
прибыли в расположение клуба зна-
чительно позже и не попали даже в за-
явку.

Зато ранний вылет сборной Рос-
сии позволил начать со скамейки за-
пасных защитнику Георгию Джикии, 
полузащитнику Роману Зобнину 
и нападающему Александру Соболе-
ву. Последний вышел на замену во вто-
ром тайме — так же, как защитник 
Илья Кутепов, полузащитник Виктор 
Мозес и вратарь Артём Ребров. Давно 
не игравший Ребров сменил основного 
голкипера «Спартака» последних трёх 
лет Александра Максименко.

Помимо Максименко с первых ми-
нут встречи на поле было всего лишь 
два постоянных футболиста старто-
вого состава — защитники Самюэль 
Жиго и Айртон. А также игроки основ-
ной обоймы — полузащитники Йоррит 
Хендрикс и Наиль Умяров. В остальном 
же Витория дал шансы вернувшимся 
из аренды футболистам и не проходив-
шим в основу при Доменико Тедеско.

Так на поле появился полузащит-
ник Зелимхан Бакаев, сделавший гол 
и голевую передачу. В обороне оты-
грал вернувшийся из тульского «Ар-
сенала» Николай Рассказов. В средней 
линии расположился проведший про-
шлый сезон в «Спартаке-2» Михаил Иг-
натов, заменённый в перерыве на Вик-
тора Мозеса.

В нападении оказались Георгий 
Мелкадзе и Резиуан Мирзов. Первый 
прошлые два сезона провёл в арен-
дах в «Тамбове» и грозненском «Ахма-
те». Его в перерыве заменил Соболев. 

Мирзов перешёл в «Спартак» два года 
назад, но закрепиться в клубе пока 
не смог. Успешная аренда в прошлом 
сезоне в «Химки» подняла его акции. 
Многим казалось, что 28-летнему фор-
варду лучше остаться в подмосков-
ном клубе, где у него всё получается 
и в него верят. Химчане были гото-
вы выкупить трансфер футболиста 
у «Спартака», но он предпочёл вновь 
пробиваться в основу красно-белых.

Ему удалось показать, что такие 
притязания появились не на пустом 
месте, ближе к концу первого тайма. 
Мирзов смог воспользоваться пере-
дачей Бакаева, принял мяч, прокинул 
его через сочинских защитника и вра-
таря и отправил в пустые ворота. Ра-
нее, ещё в начале игры, Бакаев забил 
с передачи Игнатова.

«Сочи» в межсезонье потерял ряд 
основных футболистов, игравших клю-

чевые роли в успешном прошлом чем-
пионате, по итогам которого коман-
да Владимира Федотова стала пятой 
и пробилась в еврокубки. Нападающий 
Антон Заболотный перешёл в ЦСКА, за-
щитник Иван Новосельцев — в «Арсе-
нал», защитник Эльмир Набиуллин — 
в «Химки». Вернулись из аренд в свои 
команды защитник «Зенита» Эману-
эль Маммана и нападающий «Спарта-
ка» Александр Руденко.

Пока «Сочи» смог усилиться лишь 
тремя легионерами: защитниками — 
бразильцем Родригао и Викторьеном 
Ангбаном из Кот-д’Ивуара, а также 
хорватским полузащитником Ма-
тео Барачем. Продлена аренда у «Зе-
нита» защитника Данилы Прохина, 
а Сергей Терехов, в прошлом сезоне 
арендованный у «Оренбурга», подпи-
сал полноценный контракт с южным 
клубом.

Но в воскресенье «Сочи» недосчи-
тались лидеров, хотя играли полу-
основным составом. Не было в заяв-
ке полузащитника Кристиана Нобоа, 
а также пропустившего концовку 
прошлого сезона из-за травмы вра-
таря Сослана Джанаева. К удивлению 
многих, в Тушино ворота «Сочи» защи-
щал не Николай Заболотный, успешно 
проведший последние матчи преды-
дущего чемпионата, а молодой Денис 
Адамов.

Часть новичков «Сочи» вышли 
в стартовом составе, и налицо было 
недостаточное взаимопонимание, 
особенно в обороне. Этим и восполь-
зовался «Спартак» в первом тайме. 
А в середине второго после переда-
чи Мирзова Соболев отличным уда-
ром с линии штрафной забил третий 
мяч. Примерно в это же время на за-
мены вышли Джикия, Зобнин и вер-
нувшийся из химкинской аренды 
Максим Глушенков. Ближе к концу 
встречи окончательную точку уда-
ром из-за пределов штрафной поста-
вил Мозес.

Таким образом, все сборники были 
задействованы и постепенно прихо-
дят в форму. Большего пока не нуж-
но для предсезонного матча, прошед-
шего при пустых трибунах. Участники 
игры обещали, что постепенно набе-
рут кондиции к следующим встречам 
турнира.

« В ВОСКРЕСЕНЬЕ 
«СОЧИ» НЕДО-
СЧИТАЛИСЬ ЛИ-
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